
•НА ПРОСВЕТ•

По иску Генпрокуратуры аре-

стованы акции и имущество 

Ивановского завода тяжелого 

станкостроения (ИЗТС). Что за 

этим стоит: пересмотр всего 

комплекса имущественных 

отношений, сложившихся по-

сле 1991 года, или точечное 

изъятие активов оборонки?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Арест – мера предварительная. 

Речь идет о возврате государству 

всех активов завода, ключево-

го для обороны и других высо-

котехнологичных отраслей. В 

надзорном ведомстве пришли 

к выводу, что предприятие в 

1990-х приватизировано не-

законно. Решение о передаче 

акций оборонного ИЗТС было 

принято не уполномоченными 

на то лицами и организациями 

и без обязательного разрешения 

правительства РФ. Проведенная 

с «умышленными и взаимосвя-

занными противоправными 

действиями должностных лиц 

и ответчиков» приватизация 

завода, по мнению ГП, нанес-

ла ущерб обороноспособности 

страны…

Ничего нового для людей, 

мало-мальски знакомых с исто-

рией российской приватизации 

90-х. Тогда важнейшие, страте-

гические предприятия налево 

и направо раздавались «своим 

людям», «красным директо-

рам», криминалу. Устраивались 

аферы с так называемыми за-

логовыми аукционами, когда у 

государства, по сути, отнима-

ли объекты, «выкупая» их на 

деньги самого государства. Об 

интересах страны мало кто ду-

мал. А те, кто задумывался (как, 

например, экс-глава Госимуще-

ства Полеванов), быстренько 

устранялись.

Еще бы! Процессом рулили та-

кие столпы демократии и рынка, 

как Егор Гайдар и Анатолий Чу-

байс. По мнению первого, Рос-

сии вообще не надо было иметь 

промышленность. Достаточно 

качать нефть и газ, рубить лес 

и продавать их на Запад. А все 

необходимое купим… Вот и вы-

строили такой рынок, которому 

не нужно вообще никакое произ-

водство. Ну а Чубайс выступал в 

роли наперсточника – помните 

его «две «Волги» за ваучер»?

Известно, что многие законы 

тогда писались западными совет-

никами (с их участием было со-

стряпано около 300 таких актов). 

Обычная, в общем-то, история двух 

«советников российской привати-

зации» – Джонатана Хея и Шлейфе-

ра, связанных с ЦРУ, – интересна 

тем, что в ходе «консультаций по 

приватизации и строительству де-

мократии» к их рукам прилипали 

лакомые куски госсобственности. 

Это не выдумка. Эти персонажи 

за махинации с американскими 

государственными деньгами, вы-

деленными на помощь россий-

ской демократии, были 

осуждены американ-

ским же судом.

Но проблема не только в це-

нах. В феврале правительство 

РФ денонсировало соглашение, 

позволявшее британцам за счет 

российских квот рыбачить в Ба-

ренцевом море. Спикер Госдумы 

Вячеслав Володин при этом на-

помнил, что «англичане на 40% 

формируют рыбное меню из на-

шей трески». И действительно, 

традиционное со времен короле-

вы Виктории английское блюдо 

фиш-энд-чипс готовят именно 

из трески – главного биоресур-
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Агенты ЦРУ 
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взялась разоблачать 
неприглядную 
роль разведки США 
в украинских событиях
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Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«У нас в Мурманске в совет-

ское время треску и минтай 

за еду не считали – кошек и 

поросят кормили. А сейчас по 

ценам все это деликатес», – го-

ворят жители рыбной столицы 

Европейской России. И ведь не 

поспоришь.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
а прошлой неделе Россель-

хознадзор задержал на рос-

сийской автотрассе трейлер 

с контрабандной рыбой, ко-

торую под видом картошки 

фри везли через Польшу из Норве-

гии. Хотя на 2024 год российская 

квота на вылов одной только тре-

ски в Баренцевом море установ-

лена в объеме 453,5 тысячи тонн – 

по 3 кг на каждого россиянина, 

включая грудных младенцев. 

В прошлом году наши рыбаки су-

мели даже опередить норвежских 

коллег по объему вылова. Однако 

рыба соседей оказалась дешевле.

Всего мурманские рыбаки вы-

лавливают ежегодно 560–580 ты-

сяч тонн рыбы и других биоресур-

сов – это 12% от общего объема 

добычи по стране. Но сама об-

ласть съедает 22,1 кг рыбы на 

жителя в год – меньше средне-

российского показателя. Как 

утверждают не только сами мур-

манчане, но и эксперты рынка, 

причина в заоблачных ценах, и 

не только в Заполярье. Треска, 

в частности, в 2016 году, по дан-

ным исследования ВЦИОМа, 

была четвертым по популярности 

видом рыбы у россиян, а ныне не 

входит даже в топ-10.

Как рыбку съесть?
Британское блюдо фиш-энд-чипс готовят из трески Баренцева моря, которая слишком 
дорога для нашего кармана
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Чубайс уехал. 
Как быть с наследством?

Прощание 
с «человейниками»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В начале нулевых я построил дом. При-

шлось во многом себе отказывать, 

залезать в долги, но с годами пришел 

к убеждению, что это были лучшие мои 

инвестиции. Сегодня так думают миллио-

ны: частных домов уже строится в стране 

больше, чем многоквартирных.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

По данным Росстата, ввод жилья за 2023 год 
в стране составил 110,44 млн кв. метров, что на 
7,5% больше результата 2022 года и является аб-
солютным рекордом в России. Но в многоквар-
тирных домах построено за год лишь 51,76 млн 
кв. метров, а ввод индивидуальных жилых домов 
(ИЖС) составил 58,68 млн кв. метров. Разницу 
можно представить в виде небольшого райцент-
ра из 70–80 тысяч небольших частных домиков 
с индивидуальными палисадниками. Как вам 
такая картинка? Еще раньше министр строитель-
ства и ЖКХ России Ирек Файзуллин сообщил, 
что число оформленных за год кредитов на стро-
ительство или покупку частных домов выросло 
в стране в три раза.

Вывод простой: большинству россиян надое-
ли «человейники», которые как грибы после 
дождя выросли вокруг столицы. Согласно экс-
пертной оценке института жилищного развития 
«Дом.РФ», в приобретении частного дома ныне 
заинтересованы порядка 19 млн потенциаль-
ных покупателей. Если умножить эту цифру на 
среднюю площадь дома, которая, по оценкам 
риелторов, составила 127 кв. метров, то полу-

чим потребность в частном жилье по всей Рос-
сии в объеме 2,4 млрд кв. метров, или более 
чем 20-летний объем жилищного строительства 
нынешними темпами. Хотя, как говорят анали-
тики, «это лишь теоретически – желание купить 
далеко не всегда совпадает с возможностями 
покупателей и с выбором адекватного пред-
ложения».

В одном лишь Московском регионе объем 
«теоретического спроса» оценивается минимум 
в 340 млн кв. метров, или порядка 2,7 млн до-
мов. По другим данным, спрос может быть и 
выше – 3 млн домов. Для сравнения: сегодня 
количество жилых частных домов (без учета СНТ 
и дачных поселков) в Подмосковье составляет 
лишь немногим более 530 тысяч. То есть пред-
стоит построить в пять раз больше, чем имеется.

Кстати, в Германии большинство жилых объ-
ектов – это квартиры (53%). Доля домов на одну 
семью составляет 29%, на две семьи – 18%. Но 
в США, согласно данным Бюро переписи населе-
ния за 2021 год, примерно 64,5% домохозяйств 
занимают владельцы, что означает, что жильцы 
дома являются собственниками жилья, в кото-
ром они живут. В Румынии еще более высокая 
доля собственников – 94,8% населения владеет 
своим жильем, в Литве – 88,6%, в Польше – 
87,2%, в Португалии – 77,8%…

В России в частных домах пока проживает чет-
верть населения, в основном сельского. Доля го-
родских семей, проживающих в индивидуальных 
домах, составляет 12,5%. Но из числа горожан, 
проживающих в частных домах, у 61% респон-
дентов жилье было построено еще 
в 1957–1995 годах. Комфортность 
этого жилья нередко относительна. 

КАРИМ КАГАРМАНОВ 

СТУДЕНТ
– На улицах сугробы, приближе-
ние весны пока не чувствуется. 
Вот если бы в високосный год 
29 февраля сделали выходным, то 
настроение бы точно улучшилось.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕЕВА

ПЕРЕВОДЧИК
– А я весну встречаю с отличным 
настроением. Съездила на роди-
ну в Новосибирск, пообщалась 
с друзьями. Вот там настоящие 
морозы! А тут не успеет солнце 
выглянуть, как везде лужи.

ДЕНИС ГУЖЕВ

НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК
– Я человек северный, из Мур-
манска, где зимой бывает поляр-
ная ночь. Тоскливо больше меся-
ца не видеть солнца. А в Москве 
настроение стабильное в любое 
время года.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Наконец-то весна!
Эта зима снежная, морозная, а еще и фев-

раль длиннее обычного на целый день. Мы 

спросили у прохожих, с каким настроением 

встречают припозднившуюся весну. 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Так что мы выберем – свой дом или квартиру 

в многоэтажке?

курсы 
валют

$91,8692 (–0,1733)

€99,4500 (–0,4714)

166 тысяч тонн
рыбы и морепродуктов, выработанных местными ры-
боперерабатывающими предприятиями и судами на 
промысле, было экспортировано в 2023 году из Мур-
манской области. Большая часть – 147 тысяч тонн – от-
гружена в страны Европейского союза
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са Баренцева моря. «Пускай 

худеют, умнеют», – заключил 

спикер. Но прибавится ли из-за 

этого дешевой рыбы на наших 

прилавках?

Учтем, что в 2023 году, по 

данным Североморского меж-

регионального управления Рос-

сельхознадзора, из Мурманской 

области было экспортировано 

166 тысяч тонн рыбы и морепро-

дуктов, выработанных местны-

ми рыбоперерабатывающими 

предприятиями и судами на про-

мысле. «Это все отправлялось 

в ЕС, Китай и Корею. Большая 

часть – 147,3 тысячи тонн – от-

гружена в страны Европейского 

союза (86% от всей экспортиру-

емой продукции)», – отметили 

в профильном ведомстве.

То есть изрядная доля англий-

ского фиш-энд-чипс производит-

ся из трески, вполне легально 

к упленной у российских рыба-

ков. Хотя на мировом рынке нор-

вежская дешевле, несмотря на то 

что и топливо в Норвегии дороже, 

и зарплаты рыбаков выше. Од-

нако, как говорит генеральный 

директор Союза рыбопромыш-

ленников Севера Константин 

Древетняк, «существует очень 

большая разница в доступности 

промысловых зон и в биологиче-

ских местах обитания рыбы».

Основной промысел общий – 

в Баренцевом море. Россия здесь 

делит акваторию с самой «рыб-

ной» страной Старого Света 

Норвегией. С 1975-го квоту со-

вместно определяют ученые: 

выходят в море и оценивают 

запасы биоресурсов. В расчет бе-

рут только половозрелую рыбу. 

Общий допустимый улов (ОДУ) 

распределяют между Россией, 

Норвегией и третьими страна-

ми. Дальше каждый действует 

самостоятельно в рамках квоты.

Но российск им рыбакам 

приходится уходить следом за 

треской на трое-четверо суток 

поближе к теплому Гольфстри-

му, подальше от родных берегов. 

А норвежцы обходятся прибреж-

ной ловлей. Им не нужны боль-

шие (дорогие!) траулеры-моро-

зильники, на небольших судах 

они выходят рыбачить к своим 

фьордам и быстро возвращают-

ся на берег с рыбой, которая не 

требует заморозки. «В итоге для 

получения 2 тысяч тонн рыбы 

норвежцам нужно около трех 

дней, а нам – две недели, причем 

три-четыре дня уйдет только на 

то, чтобы добраться до 

промысловой зоны», – 

поясняет Древетняк.

Государство 
взялось 
исправлять 
ошибки 
приватизации

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля началась досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

29
февраля

2024
четверг

№ 13–14 (27748)

Выходит с 19 февраля 1921 года
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•ЭХО•

Неожиданно для лагеря демократов 

уважаемая в их рядах The New York 

Times вдруг взялась разоблачать 

неприглядную роль разведки США в 

украинских событиях. ЦРУ задолго 

до СВО пустилось во все тяжкие, что 

создало очевидные угрозы для без-

опасности России. За последние во-

семь лет американцы помогли Укра-

ине развернуть у границы с Россией 

12 шпионских баз для глубокого 

слежения. Как утверждает NYT, ЦРУ 

помогло подготовить «новое поколе-

ние шпионов», действующих в РФ, 

Европе, на Кубе. Прямо сейчас зао-

кеанские спецслужбы предоставля-

ют Украине разведданные для нане-

сения ракетных ударов, мониторят 

передвижение российских войск, 

содержат и расширяют шпионские 

сети, как и остальную диверсионную 

деятельность СБУ.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Чтобы раскрыть тщательно охраняемые 

детали партнерства ЦРУ с Киевом, The 

New York Times опросила больше 200 чи-

новников Украины, США и Европы. Спец-

кор NYT побывал на одном из объектов 

сети. Он выяснил, что шпионские базы 

практически полностью финансируются 

и частично оснащены ЦРУ. Газета, ссыла-

ясь на высокопоставленного собеседника 

в ЕС, пишет, что президент РФ Путин при 

решении вопроса о необходимости ввода 

войск на Украину был проинформирован, 

«что ЦРУ вместе с британской MI6 кон-

тролируют Украину и превращают ее в 

плацдарм для операций против Москвы». 

Так СВО и стала необратимой.

Наивно звучат отговорки Times, что 

«Путин и его советники неправильно по-

няли», ведь ЦРУ само «не лезло грубо в 

Украину», а руководство США «боялось 

«спровоцировать Кремль». И тут в 2015 

году генерал Валерий Кондратюк, зани-

мавший пост главы военной разведки 

Украины, пришел на встречу с замди-

ректора ЦРУ и без предуведомления 

передал ему целую кипу сверхсекрет-

ных документов. В первом «пакете» были 

сведения о Северном флоте ВМФ России, 

включая информацию о конструкциях 

новых российских атомных подводных 

лодок. Вскоре офицеры ЦРУ, выходящие 

из его кабинета с набитыми документами 

сумками, стали привычным явлением.

Более того, согласно NYT, после 

2016 года украинцы стали нетерпимы к 

излишней, по их мнению, осторожности 

Вашингтона и начали организовывать 

убийства и другие спецоперации. Это, 

как считал Белый дом, нарушало изна-

чальные договоренности и даже угро-

жало прекратить поддержку. Однако на 

самом деле эти связи крепли, и Украи-

на после Майдана стала главной базой 

тайной активности против России. В 

администрации газете подтвердили: 

«Мы не могли и не хотели на этом оста-

навливаться».

«Новый начальник резидентуры 

ЦРУ в Киеве стал регулярно посещать 

генерала Кондратюка, чей кабинет 

был украшен аквариумом, в котором 

желтые и синие рыбки плавали во-

круг мини реплики затонувшей рос-

сийской подлодки. Они сблизились, 

украинцы ласково прозвали нового 

резидента Санта Клаусом». В январе 

2016 года Кондратюку в штаб квартире 

ЦРУ предложили модернизацию ГУР и 

возможностей перехвата российских 

военных сведений. В обмен Кондратюк 

согласился делиться с кураторами всеми 

необработанными разведданными. ГУР 

продалось ЦРУ целиком, что являет со-

бой редкий случай в истории шпионажа.

В бункере секретной базы ГУР ге-

нерал Дворецкий показал корреспон-

денту NYT шпионское оборудование и 

компьютерные серверы, которые ис-

пользуют для прослушки защищенных 

коммуникационных сетей российских 

военных. «Это та самая штука, которая 

взламывает спутники и расшифровыва-

ет секретные разговоры», – объяснили 

гостю из Times во время экскурсии, до-

бавив, что они также взламывают ки-

тайские и белорусские разведыватель-

ные спутники. Попутно ЦРУ курирует 

в европейских городах программу под-

готовки под названием «Операция «Зо-

лотая рыбка». Сотрудников украинской 

разведки учат, как убедительно менять 

личность и похищать секреты в странах, 

где усиленно работает контрразведка. 

Речь о постсоветском пространстве.

Кремлю давно известно о работе 

ЦРУ на Украине, а публикация NYT о 

создании там секретных баз не стала 

новостью для России, заявил пресс-

секретарь президента Дмитрий Песков: 

«ЦРУ, другие ведомства США еще до 2014 

года начали работать на Украине и ак-

тивно вербовать людей, готовить их к 

подрывной работе в отношении нашей 

страны. Американские советники, в 

основном из ЦРУ, еще до 2014 года пре-

красно имели рабочие места в здании 

администрации президента Украины».

Газета The New York Times сообщала, 

что директор ЦРУ Уильям Бернс при-

был с секретным визитом на Украину 

22 февраля. По подсчетам издания, это 

уже его десятый визит с начала кон-

фликта в феврале 2022 года. На Бернса 

Белый дом возложил неблагодарную 

задачу: успокоить руководство в Кие-

ве, убедив в том, что не бросит своих 

протеже на произвол судьбы. Задержка, 

мол, с Конгрессом США – техническая, 

уже есть план лоббирования пакета на 

продолжение войны. Но все равно из-

за президентской гонки в США насту-

пивший год будет трудным, и ГУР пора 

адаптироваться. Не всегда «Санта Клаус» 

везет печенюшки и корм для рыбок. По-

хоже, украинских коллег по терроризму 

начали подспудно готовить к работе в 

условиях подполья. Как вы думаете, что 

это значит? Т
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Госдума поддержала поправки к закону 
«О государственном флаге РФ», обязывающие все образовательные учреждения 

украшать свои фасады и территории триколором

Первые российские паспорта получили 
жители Авдеевки в Донецкой народной республике, сообщил ИТАР-ТАСС 

глава Ясиноватского муниципалитета Дмитрий Шевченко

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– Запад проталкивает 

пресловутые «правила» 

взамен международного 

права. Это неоколониа-

лизм, стремление доби-

ваться доминирования 

в политической, экономической сферах.

Антон Силуанов
глава Минфина

– Любые действия с на-

шими активами получат 

симметричный ответ. 

У нас заморожено тоже 

не меньше.

Александр Лукашенко
президент Белоруссии

– На удивление спокой-

но прошли эти выборы. 

И мы начали аккуратное, 

спокойное обновление 

политической системы.

Дмитрий Белик
депутат Госдумы

– Сегодняшняя Украи-

на – это не просто по-

лигон, а ультрасовре-

менный реалистичный 

тренажер для западных 

армий, где можно отра-

батывать тактику действий и новые виды 

вооружений.

Наталья Комарова
губернатор ХМАО

 – Наш регион в резуль-

тате титанических тру-

довых усилий и затрат 

выполняет планетарно-

го уровня задачу – обе-

спечение планеты энер-

горесурсами.

Федор Достоевский
писатель (А.Н. Майкову, 

1 марта 1868 года)

– Читаю политические 

новости все постоянно. 

Врак, конечно, бездна...

Антон Чехов
драматург 

(О.Л. Книппер, 1 марта 

1901 года, Ялта)

– Я лично совсем бросаю 

театр. Для театра мож-

но писать в Германии, 

в Швеции, даже в Испа-

нии, но не в России, где 

авторов не уважают, лягают их копытами 

и не прощают им успеха и неуспеха.
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А дальше заканчива-

ются и наука, и произ-

водство – начинается 

«сложная бухгалтерия». Ибо, по 

данным Федеральной антимоно-

польной службы, «доля моряка» 

на стадии вылова, то есть то, что 

получают рыболовецкие пред-

приятия, – это лишь 25–30% 

конечной цены. Еще 25% –про-

изводственные расходы: порто-

вые тарифы, топливо, электро-

энергия. Еще больше плюсуют 

переработка, фасовка, перевозка, 

посреднические услуги. Словом, 

основная наценка на российскую 

рыбу происходит не в рыбацкой 

сети – на пути ее в сеть торговую.

Подтверж дением с лу жит 

программа «Наша рыба», запу-

щенная в Мурманской области 

более двух лет назад, основой ко-

торой являются еженедельные 

ярмарки, на которых северяне 

могут приобрести продукцию 

на 25–30% дешевле рыночной 

цены. Судя по данным местных 

интернет-сайтов, охлажденную 

треску здесь продают по 209 руб-

лей за килограмм, пикшу – по 

179, камбалу – по 199. Заморо-

женная треска – 229, сайда – 184, 

окунь – 119, путассу – 69. Чтобы 

защититься от перекупщиков, 

есть ограничение – не более 7 кг 

рыбы одного вида в чеке. И если 

еще пару лет назад свежие море-

продукты были не по карману 

местному населению, то теперь 

ситуация начала выправляться.

У «Нашей рыбы» один недоста-

ток – программа нуждается в по-

стоянном «административном 

пригляде», а должна бы действо-

вать на рыночных основах. Тем 

более что на прилавки «Нашей 

рыбы» уже сегодня товар попа-

дает, минуя посредников, пря-

мо с судна. И хочется спросить: 

а если бы такая «припортовая» 

торговля без «прилипал» действо-

вала постоянно и с реальной вы-

годой для экипажа?

Конечно, это напоминает со-

ветское прошлое, когда свеже-

мороженая треска стоила в ма-

газине 48 копеек, хотя рыбаки 

получали за нее 2 рубля. То есть 

было четырехкратное дотирова-

ние рыбной промышленности – 

и торговля из-под прилавка «для 

своих». Но сегодня килограмм 

свободно продающейся семги 

стоит от 2 тысяч и выше. Причем 

не в Великобритании, где сред-

няя зарплата составляет 639 фун-

Как рыбку съесть?

Показная дружба 

на показательном 

фоне.

с. 1

Прощание 
с «человейниками»

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Росстат сообщает, что в 2018 году 
более 20% российских домохо-
зяйств не имели доступа к центра-

лизованной канализации: 16,8% пользова-
лись системой труб в выгребные ямы, а у 5,8% 
населения система канализации вообще 
отсутствовала. Таковы данные комплексного 
наблюдения условий жизни населения за 
2018 год.

То есть перестраивать нужно не только 
сельское, но прежде всего частное городское 
жилье, не покушаясь на его «одноэтажность». 
Но вот беда: по данным Аналитического центра 
ЦИАН, такое жилье в городах на 51% дороже 
квартир в многоэтажных новостройках и на 
69% дороже аналогичных квартир на вторич-
ном рынке. Максимальные различия в цене 
зафиксированы в Краснодаре – более чем 
в два раза. Причина этого – в дороговизне 
именно частных домов, тогда как цены на 
квартиры в городе не самые высокие. При 
этом цена квадратного метра в частном доме в 
среднем на 40% ниже, чем в многоквартирных 
домах. Но общая площадь жилья в частном до-
ме и «человейниках» существенно различается.

На селе похожая картина: новое жилье стро-
ится площадью не менее 120–140 «квадратов». 
Однако доходы сельского населения ниже, чем 
у горожан, как минимум в полтора-два раза. 
Правда, в последние годы неплохое развитие 
получила сельская ипотека под 3% годовых, 
благодаря которой «перспективные деревни» 
не только начинают приобретать «городской 
вид», но даже возвращать себе многодетность.

Кстати, американские социологи выясни-
ли, что количество детей в семье непосред-
ственно зависит от места и условий прожива-
ния родителей. Меньше всего новорожденных 
в крупных мегаполисах – их жители, как пра-
вило, воспитывают одного или двух детей или 
вообще склоняются к бездетности. В больших 
городах встречаются большие семьи, но они 
чаще всего принадлежат к национальным 
меньшинствам. А вот живущие в собственных 
домах и небольших населенных пунктах, как 
правило, хотят иметь нескольких детей. Т

тов в неделю, в пересчете на рос-

сийские рубли – под 300 тысяч 

рублей в месяц. А в российском 

Мурманске с месячной зарплатой 

73 тысячи рублей.

Аналогичная картина наблю-

дается в Астрахани, где цены 

на свежую рыбу периодически 

взлетают до небес. В нынешнем 

январе мелкие судаки, которые 

стоили не дороже 150 рублей, по-

дорожали до 400 рублей, а филе – 

до 800, сазаны – от 300, сомы – от 

500 за килограмм. Мелочь и об-

резки для кошек и то взлетели 

до 150. Почему? А ведь средняя 

зарплата в Астраханской области 

в 2023 году топталась на месте – 

около 65–68 тысяч рублей.

Ихтиологи уверяют, что при-

чина высоких цен – сокращение 

запасов рыбы в Волго-Каспий-

ском бассейне. Например, в по-

следние 10 лет запасы воблы 

уменьшились с 53,9 тысячи тонн 

до 22 тысяч, а уловы снизились 

в шесть раз. Если же анализиро-

вать столетние наблюдения, то 

спад по некоторым видам состав-

ляет 50 и даже 100 раз (данные 

КаспНИРХ).

Но в региональном Мини-

стерстве сельского хозяйства и 

рыбной промышленности с гор-

достью сообщают другую при-

чину: мол, предприятия в по-

следнее время перевооружились 

и теперь имеют возможности для 

полного цикла производства – от 

выращивания товарной рыбы 

до ее переработки и фасовки в 

современную упаковку. В ре-

зультате в 2023 году астрахан-

ские производители отправили 

на экспорт более 5 тысяч тонн 

рыбной продукции, из которых 

почти 1,6 тысячи пришлось на не-

дружественные страны (30% от 

общего объема экспорта рыбы и 

продуктов ее переработки).

И лишь на Дальнем Востоке 

рыба дешевеет: минтай – на 18% 

(до 92 рублей), камбала – на 4% 

(до 98 рублей), треска – на 2,2% 

(до 225 рублей). Причина объек-

тивная – рост добычи в регионе 

и в целом по отрасли: в 2023 году 

российские рыбаки выловили 

рекордные 5,3 млн тонн рыбы 

против 4,9 млн тонн в 2022 году.

Но не уедет ли эта рыба в даль-

ние края? По оценочным данным 

Росрыболовства, в 2023-м мы 

отправили на экспорт 2,2 млн 

тонн рыбы, что на 12% превы-

шает показатель 2022 года. 

Главным экспортным видом 

рыбы остается минтай. Также 

на внешние рынки идут сельдь, 

сардина иваси, крабы. Китай ку-

пил у нас вдвое больше прошло-

годнего – 1,21 млн тонн, Южная 

Корея – 617 тысяч тонн, Нидер-

ланды – 138 тысяч тонн (рост на 

4%), Япония – 33 тысячи тонн 

(сокращение на 43%). Учтем, 

что в перечисленных странах 

доходы населения значительно 

выше российских и нашу рыбу 

они могут купить дороже.

Правда, в нынешнем году 

перед правительством РФ по-

ставлена задача не позднее 

весны субсидировать доставку 

с Дальнего Востока в централь-

ные районы страны лососевых 

и сардин иваси, выловленных 

ныне неожиданно много, – это 

дает надежду на стабильность 

и даже снижение цен, раньше 

субсидии затрагивали только 

перевозку минтая. А губернатор 

Камчатского края Владимир Со-

лодов уже заявил о необходимо-

сти «более тесного знакомства» 

населения страны с камчатской 

рыбой.

«Россияне, как правило, не 

только не различают рыбу по 

породам, но и не понимают раз-

ницу между искусственно вы-

ращенной и дикой популяцией 

лосося, – уточнил губернатор. – 

А ведь во всем мире это разные 

рынки, разные продукты с раз-

ной ценой. Дикая рыба всегда 

дороже, всегда качественнее. 

И нужна долгосрочная государ-

ственная политика по просве-

щению, по объяснению, по по-

зиционированию». Инициатива 

интересная. Но есть подозрение, 

что губернатор не прочь кормить 

россиян дальневосточной рыбой 

по завышенным ценам – мол, она 

же «дикая»…

Тем временем президент Ас-

социации рыбохозяйственных 

предприятий Приморья (АРПП) 

Георгий Мартынов уже предла-

гает обратить внимание на более 

дальнюю рыбалку – в Чукотском 

море. «Мы считаем Чукотское 

море важным стратегическим 

объектом в связи в том числе 

и с развитием Севморпути. Там 

неплохие запасы и минтая, и кра-

ба, и стоит задуматься об эконо-

мических стимулах развития 

этого перспективного рыбного 

промысла», – говорит Мартынов.

Хотя Россия и без того «рыб-

ная страна»: ежегодно ловит по 

34 кг рыбы и морепродуктов на 

жителя – полторы медицинские 

нормы потребления. Но полови-

ну продаем, остальное экспорти-

руем или выбрасываем. Может, 

пора уже для населения устроить 

настоящий рыбный день? Т

Агенты ЦРУ наследили на Украине

34 кг
рыбы 
и морепродуктов 
на жителя 
России 
ловят в год, 
но половина 
улова уплывает 
за рубеж 
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котельной на территории пред-

приятия.

Возникает вопрос: речь идет 

лишь о точечных возвратах в гос-

собственность ключевых оборон-

ных предприятий или это общий 

тренд на пересмотр незаконной 

приватизации? Прежде всего тех 

результатов, которые привели к 

передаче за бесценок нашей соб-

ственности иностранным фир-

мам и гражданам. Несколько лет 

назад эксперты пришли к выводу: 

около 70% активов в российской 

промышленности принадлежит 

(часто через аффилированных 

И государству надо возвращать и 

возрождать то, что было.

Помимо ИЗТС Генпрокуратура 

потребовала конфисковать сразу 

три предприятия Челябинского 

электрометаллургического ком-

бината из-за незаконной прива-

тизации 30 лет назад. Речь идет 

о самом комбинате, а также о 

Серовском и Кузнецком заводах 

ферросплавов.

А в начале года Генпрокурату-

ра начала готовить иск об изъ-

ятии в пользу государства акций 

Климовского патронного заво-

да после скандала с аварийной 
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Чубайс уехал. 
Как быть с наследством?

Как даром накормить целый город
•ДЕЛО ВКУСА•

Судя по всему, фудшеринг у нас все-

таки станет реальностью. Соответ-

ствующий законопроект подготовили 

депутаты «Единой России». Документ 

передан на рассмотрение в прави-

тельство и уже успел получить одобре-

ние Минпромторга.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Каждый год в России образуется более 

15 млн тонн пищевых отходов. Треть из 

них генерируют общепит и продуктовая 

розница. Часть этого объема сжигается, 

часть перерабатывается, а часть просто 

захоранивается на полигонах, что не идет 

на пользу ни экологии, ни экономике. При-

чем ретейл отправляет в мусорные баки 

не только очевидно испорченные товары, 

но часто продукты с истекающим сроком 

годности. В масштабах страны речь идет 

о ежедневном списании тысяч тонн еще 

ликвидной продукции, которую можно и 

нужно использовать более рационально. 

Ведь в нашей стране, если верить Росстату, 

доходы ниже прожиточного минимума 

имеют 15 млн человек.

Самый очевидный способ разумного 

использования продуктов с истекающим 

сроком годности – фудшеринг, то есть бес-

платное распределение среди нуждаю-

щихся. Разговоры об этом идут не первый 

год. Однако законотворческие инициати-

вы уходили как вода в песок, как только 

речь заходила о практической реализации 

благотворительного продовольственного 

проекта. Ведь для того, чтобы фудшеринг 

заработал, он должен быть интересен не 

только нуждающемуся населению, но пре-

жде всего бизнесу. А для него сейчас про-

дукты гораздо выгоднее утилизировать, 

получая затем компенсацию за ранее упла-

ченный НДС, чем заниматься раздачей 

продуктов, за которую со стороны госу-

дарства пока не предусмотрено никаких 

Нередко за россий-

скими «приватиза-

торами» стояли зару-

бежные деньги или структуры, 

которые жаждали прихватить 

что-то интересное или же пу-

стить по миру конку рента. 

Ведь, вопреки мифам, советская 

промышленность была конку-

рентоспособна, особенно обо-

ронная. К примеру, ИЗТС был 

одним из ведущих в советском 

станкостроении. Его продукция 

поставлялась аэрокосмической, 

оборонной, автомобильной и 

энергетической промышлен-

ности. Станки шли на экспорт: 

в Германию, Италию, Швецию, 

Финляндию, Японию.

История приватизации ИЗТС 

хрес томатийна. «В период 

с 1993-го по 1998-й КУГИ Ива-

новской области и фонд имуще-

ства области распределили 100% 

акций предприятия, которые им 

не принадлежали», – говорится 

в иске Генпрокуратуры.

То есть ключевое оборонное 

предприятие вдруг оказалось 

частной лавочкой. Рынок же... 

В 1998-м завод оказался в соб-

ственности неких господ Бажано-

вых. А дальше весь джентльмен-

ский набор: фирмы-прокладки, 

кредит игральной конторе с по-

следующим ее банкротством. 

«Эффективные собственники» 

остановили производство, разо-

рвали связи с оборонными пред-

приятиями, раздробили иму-

щественный комплекс завода и 

в период с 2014-го по 2017-й выве-

ли его по частям на аффилирован-

ные организации. А государство 

всему этому потворствовало...

После 2014 года выяснилось, 

что купить все, что стране необхо-

димо, невозможно даже задорого. 

Для обеспечения суверенитета 

нужна собственная промышлен-

ность, тем более станкострои-

тельная – основа основ любого 

производства. Сейчас, когда идет 

война, в России, увы, нет совре-

менных станков в достаточном 

количестве и по приемлемым це-

нам. Закупки в недружественных 

странах затруднены или эконо-

мически невыгодны. Китайское 

оборудование или так же дорого, 

или недостаточно качественное. 

с. 1

около 
70%
активов 
в российской 
промышленности 
принадлежит 
(часто через 
аффилированных 
лиц и компании) 
иностранцам

Большая часть россиян (52%) признались, 
что к концу 2023 года не имели сбережений. Об этом пишет «Лента.ру» 

со ссылкой на данные опроса исследовательского холдинга «Ромир»

Апелляционная коллегия ВС РФ признала 
законным отказ в иске Бориса Надеждина, оспаривавшего форму списка 

сборщиков подписей для регистрации кандидатов на президентских выборах

Исцели себя сам?
Доля россиян с вредными привычками 

всего за четыре года уменьшилась на 

10%, следует из опроса специалистов 

Федерального научно-клинического 

центра ФМБА. То есть теперь большая 

часть сограждан придерживаются 

здорового образа жизни. Что же помогает 

сохранять бодрость и от чего это зависит – 

от собственных усилий или состояния 

здравоохранения?

Александр Саверский
президент Лиги защитников 

пациентов

– За четыре года многое изменилось, мы 
пережили эпидемию и карантин. Коронавирус 
серьезно напугал людей. В какой-то момент вы-
рос интерес к алкоголю, но вскоре народ оду-
мался и решил побороться за жизнь. Но страх 
сам по себе вреден для здоровья, к тому же 
со временем проходит. Сохранение здоровья 
должно быть не частным делом, а предметом 
заботы государства. Но пока с учетом различ-
ных факторов, в том числе СВО, моды на само-
лечение и широкое применение непроверен-
ных препаратов, мой прогноз неутешительный: 
демография еще долго будет для нас головной 
болью. Вызывает вопросы и финансирование 
здравоохранения: забота о себе – это хорошо, 
но отнюдь не достаточно. Консолидированные 
расходы государства по этой статье составляют 
6,6 трлн рублей. На зарплаты медикам уходит 
1,8 трлн рублей. На лекарства – еще 1 трлн. А 
куда и на что остальное? И это с учетом того, что 
порядка 5 трлн на лечение и профилактику тра-
тят семьи из своих карманов.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– С одной стороны, мы видим увлечение пра-
вильным питанием и спортом, с другой – про-
цветают фастфуд, курение вейпов. В новых 
кварталах Москвы мало пьяниц, но их доста-
точно в других местах города. Да, в целом мы 
наблюдаем постепенное отступление вредных 
привычек: у людей меняются приоритеты, про-
исходит переоценка реальности. Медленнее 
всего избавляются от пагубных привычек люди 
старшего возраста. Представители 35–50-лет-
них находят больше удовольствия в другом: 
фильмах, книгах, играх, семейных активностях, 
турпоездках. Мало-помалу побеждает взгляд 
на жизнь как на источник сложных многооб-
разных удовольствий, где спиртное или курево 
отступают на периферию. Что касается лично 
меня, то вредных привычек не имею. Разве что 
временами поздно ложусь спать.

Кирилл Данишевский
доктор медицинских наук, главред 

журнала «Медицина»

– Знаете, при опросах про вредные привычки 
многие врут. Хотя статистика действительно го-
ворит о снижении потребления спиртного и та-
бака. Причин много: запрет на ночную торгов-
лю алкоголем, ограничения выкладки товаров, 
рекламы, рост акцизов. Меньше пьют крепко-
го алкоголя, но табакокурение замещают вей-
пы. Часто законодатели моды на ЗОЖ – жите-
ли больших городов, представители среднего 
класса. В парках полно бегунов, поклонников 
скандинавской ходьбы. В СССР такого не было. 
А вот с питанием у нас неоднозначная история. 
Люди состоятельные следят за ним, те, кто по-
беднее, – наоборот. В малых городах и селах 
еще «не наелись», растет потребление сахара, 
отсюда ожирение с раннего возраста. Мало 
понятно про сон. Одним хватит пяти часов в 
сутки, другим требуется куда больше. Недосып 
после 60 однозначно плох для сердца. В целом 
в будущем я ожидаю постепенного улучшения 
ситуации со здоровьем. Прежде всего среди 
сильного пола. В советское время женщины в 
среднем жили на 12–13 лет дольше мужчин. 
Сейчас разница составляет порядка 10 лет, так 
что динамика налицо.

Николай Некрасов
работник музея, Ленобласть

– С алкоголем у меня разговор короткий: упо-
требляю понемногу и нечасто. Люблю кофе, 
кисломолочные напитки – вот это мое. При 
этом ясно вижу, что пьяных на улицах стало 
сильно меньше, особенно во время карантина. 
По медучреждениям я не ходок, особенно по 
государственным. Считаю, что каждый должен 
сам отвечать за собственное здоровье. А бо-
дрость и активность мои зависят скорее от того, 
как я поел, погулял, что почитал и что посмо-
трел. Иногда достаточно солнечной погоды или 
хороших фотографий после поездки.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Главная 
новация 
в том, что 
на бесплатные 
продукты, 
как и при 
утилизации, 
станет 
распростра-
няться 
компенсация 
НДС

26 февраля Арбитражный суд Свердлов-
ской области удовлетворил иск Генпро-
куратуры РФ об истребовании в пользу 
государства акций трех предприятий круп-
ного производителя ферросплавов – про-
мышленной группы Челябинского электро-
металлургического комбината (ЧЭМК): АО 
«Челябинский электрометаллургический 
комбинат», АО «Серовский завод ферро-
сплавов» и АО «Кузнецкие ферросплавы». 
Судя по названиям, уже можно понять, 
что речь идет о производстве важнейшего 
сырья для специальных марок стали, ис-
пользуемых в том числе в оборонке. И вот 
эти предприятия, а также еще целый ряд 
других активов оказались под контролем 
частников. Иск Генпрокуратуры был по-
дан к двум физлицам: основателю группы 

ЧЭМК Юрию Антипову и его супруге Люд-
миле. В этом иске говорится, что в по-
следнее время руководство предприятий 
попало под контроль резидентов недруже-
ственных стран и продукция заводов вы-
возилась по заниженной стоимости в США 
и Европу. Есть там и такие формулировки: 
«нарушен экономический суверенитет РФ 
и национальная безопасность страны» и 
«активы выведены за рубеж с целью нане-
сения ущерба национальным интересам».

В тот же день, 26 февраля, господин Ан-
типов был вызван на допрос в связи с про-
водимым расследованием о незаконной 
приватизации. После этого его отпустили 
под подписку о невыезде. Как считают экс-
перты, следственные действия с ним будут 
продолжены. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

рилл Данишевский

лиц и российские компании) 

иностранцам. Излишне гово-

рить, какую угрозу националь-

ной безопасности представляет 

это в нынешней ситуации.

Понятно, что рубить с плеча тут 

не стоит. Этот как раз один из тех 

аргументов, о которых Россия ак-

куратно напоминает своим быв-

шим партнерам, когда они про-

тягивают руки к активам Банка 

России или конфисковывают соб-

ственность российских компаний 

и граждан на их территории. Но 

когда речь идет о незаконной при-

ватизации и об оборонке, церемо-

ниться – себе вредить.

Как пишет «Российская газе-

та», иностранным компаниям и 

частным лицам (в том числе из 

Франции, Германии, Великобри-

тании, прибалтийских стран) 

принадлежит около 1 млн га 

сельхозугодий. Хотя по закону 

иностранцы напрямую землей 

в России владеть не могут. Вро-

де бы этот клин и не столь боль-

шой – всего полпроцента от всей 

российской нивы. Но это самые 

плодородные, самые востребо-

ванные земли на юге России, в 

Центральном Черноземье, в По-

волжье, в Сибири, на Дальнем 

Востоке. Может быть, и здесь 

надо разобраться и навести по-

рядок? И это будет хотя и не пол-

ным, но ответом на многолетний 

запрос российского общества от-

носительно исправления ошибок 

российской приватизации.

P.S. Конечно, будет немало оппонен-
тов, прежде всего среди бенефи-
циаров незаконной приватизации. 
Вот, например, уже высказался 
господин Потанин. Среди его аргу-
ментов традиционные разглаголь-
ствования о священном праве част-
ной собственности, но не только: 
«Мы свою прививку уже получили 
в 1917 году. И все помнят, к чему это 
привело». А к чему это, собственно, 
привело. Не к тому ли, что некогда 
лапотная страна вышла победите-
лем «в войне моторов», одолев всю 
Европу, которая работала на фа-
шистскую Германию? И произошло 
это в том числе потому, что совет-
ское руководство не церемонилось, 
если речь заходила о выживании 
страны.

преференций. Однако с появлением ново-

го пакета законопроектов, предусматри-

вающих внесение поправок в Налоговый 

кодекс, КоАП, а также законы «О качестве 

и безопасности пищевых продуктов» и «О 

благотворительной деятельности», дело 

сдвинется с мертвой точки.

Итак, главная новация в том, что на 

передаваемые на благотворительность 

продукты, как и при утилизации, станет 

распространяться компенсация НДС. Для 

начала пригодными для фудшеринга при-

знают несколько групп товаров: овощи, 

фрукты, зелень, крупы, макароны, мучные 

изделия, соки, воды, чай, кофе, готовые 

продукты и детское питание. Причем объ-

ем передаваемых на благотворительность 

товаров не должен превышать 1% от вы-

ручки компании за прошлый год.

Почему были выбраны именно эти то-

вары и установлено такое жесткое огра-

ничение? Ответ на первый вопрос очеви-

ден. В список пригодных для фудшеринга 

продуктов попали товары не просто с дли-

тельными сроками хранения, но и с опре-

деленным запасом за пределами срока год-

ности. В самом деле: что может случиться 

с просроченной на месяц пачкой макарон 

или, скажем, сахаром и солью? В другой 

группе – овощи и фрукты, на которые чаще 

всего достаточно посмотреть, чтобы по-

нять, стоит ли брать.

Что касается однопроцентного ограни-

чения, то оно кажется жестким только на 

первый взгляд. На самом деле, по словам 

специалистов, доля подходящих для фуд-

шеринга продуктов не превышает 3–4% от 

оборота ретейлеров, кафе и ресторанов. 

Поэтому обозначенный в законопроекте 

потолок на первом этапе работы докумен-

та вполне разумен. По оценкам экспертов, 

в таких условиях за ближайшие пять лет 

удастся по прямому назначению использо-

вать до миллиона тонн уничтожающейся 

сегодня еды. Много это или мало? Этого, 

например, хватит, чтобы полноценно и 

разнообразно три раза в день кормить 

примерно 350 тысяч человек, то есть на-

селение небольшого областного центра.

Минпромторг в лице заместителя главы 

ведомства Виктора Евтухова уже поддер-

жал направленные в правительство зако-

нопроекты, поскольку они не несут угроз 

жизни и здоровью граждан, при этом сни-

жают остроту экологических проблем и 

создают предпосылки для оказания адрес-

ной социальной помощи нуждающимся.

Поддерживает и приветствует появле-

ние четкой и прозрачной законодатель-

ной базы для фудшеринга и Ассоциация 

компаний розничной торговли (АКОРТ). 

Так что единственной по-настоящему се-

рьезной проблемой на пути реализации 

инициативы станут логистические вопро-

сы, связанные с хранением, перемещени-

ем и быстрым распределением больших 

объемов товаров. Все это потребует при-

влечения как изрядного автопарка, так и 

специалистов по логистике. А и с тем и с 

другим у нас в последнее время наблюда-

ются объективные трудности. Т

В заводоуправлении ИЗТС теперь хозяйничают коммерсанты.
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С тех пор как ESG-повестка 

глубоко интегрировалась в со-

временный лексикон, у отече-

ственного бизнеса и нашего 

общества в целом мнение о ней 

складывалось самое разное. 

Но так или иначе термин ассо-

циировался скорее с вовле-

чением компаний в решение 

экологических проблем, не-

жели с совершенствованием 

стандартов в области управ-

ленческих и социальных ком-

петенций.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

И 
если с экологической частью 

повестки все достаточно по-

нятно, то какими должны 

быть базовые и стратегиче-

ские социальные приори-

теты? Безотносительно термина 

ESG и подходов, пришедших к нам 

из-за рубежа, чуть больше года 

назад на церемонии открытия 

очередной группы социальных 

объектов про ориентир в этом 

направлении, которого государ-

ство и бизнес придерживаются 

в России, напомнил президент РФ 

Владимир Путин. «В центре вни-

мания всегда будут семья, дети, 

человек, его здоровье и образова-

ние. Его широкие возможности 

для самореализации», – сказал 

глава государства.

А что такое самореализация? 

Этот процесс по своей сути – боль-

шая стратегия саморазвития дли-

ною в жизнь, которая предполага-

ет сложную систему организации 

непрерывного самосовершенство-

вания, обучения и получения но-

вого опыта. Как говорил Михаил 

Ломоносов, «везде исследуйте 

всечасно, что есть велико и пре-

красно». Чтобы каждый человек 

смог выработать собственную 

тактику реализации проекта 

лучшего себя, в масштабах стра-

ны не обойтись без крупнейших 

социально ответственных компа-

ний, которые возьмут на себя роль 

глобальных менторов.

Школа – вуз – предприятие
«Роснефть» как один из круп-

нейших работодателей страны 

уделяет развитию кадрового по-

тенциала особое и повышенное 

внимание. Все объяснимо, ведь 

политика компании направлена 

на постоянный приток профессио-

нально подготовленной молоде-

жи, подготовку выпускников об-

разовательных организаций всех 

уровней, в процессе которой они 

становятся лучшими в своих об-

ластях, а затем их максимально 

быструю и исключительно эф-

фективную адаптацию на пред-

приятиях.

Для этого «Роснефть» создала 

специальную корпоративную 

систему непрерывного образо-

вания «Школа – вуз – предпри-

ятие». В рамках этой программы 

компания проводит активную 

работу по формированию моло-

дого внешнего кадрового резерва 

из числа школьников и студентов 

в регионах своей производствен-

ной деятельности, а также органи-

зует работу с молодежью.

Программа «Школа – вуз – 

предприятие» успешно работа-

ет уже почти два десятилетия 

(с 2005 года), помогая ребятам, ко-

торые еще вчера мечтали связать 

свою жизнь с нефтегазовой отрас-

лью, стать профессионалами. Ком-

пания обеспечивает постоянный 

приток молодых специалистов 

с высоким уровнем подготовки. 

«Роснефть» на сегодняшний день 

сотрудничает со 189 образова-

тельными организациями-парт-

нерами, среди которых 73 вуза, 

58 колледжей и 58 школ.

«Роснефть-классы»
Первой ступенью этой масштаб-

ной корпоративной системы не-

прерывного образования являет-

ся школа. На этом этапе компания 

в сотрудничестве с образователь-

ными организациями создает 

специальные «Роснефть-классы». 

В общей сложности сегодня дей-

ствуют около 110 таких классов 

в 21 регионе страны, в которых 

обучаются порядка 2,4 тысячи 

ребят. На этой стадии проходят 

профориентация и подготовка 

школьников к поступлению на 

профильные направления в вузы.

На прошлой неделе в пави-

льоне компании на ВДНХ состо-

ялся День «Роснефть-классов». 

Мероприятие прошло в рамках 

тематического Дня образования 

Форума национальных достиже-

ний, проводимого на Междуна-

родной выставке-форуме «Рос-

сия». В ходе тематического дня 

руководители партнерских об-

разовательных учреждений из 

нескольких регионов присутствия 

компании представили лучшие 

практики реа лизации проекта по 

довузовской подготовке учащихся 

в рамках корпоративной систе-

мы непрерывного образования, 

а представители кадрового блока 

компании рассказали о дальней-

ших планах развития системы не-

прерывного образования.

Заместитель нача льника 

Управления оценки и обучения 

персонала департамента кадров 

ПАО «НК «Роснефть» Наталья Бе-

лоусова сообщила, что в планах 

компании на 2024–2025 годы – 

формирование в системе «Школа – 

вуз – предприятие» нескольких 

новых образовательных треков: 

школа – колледж на базе 9-х клас-

сов, школа – колледж на базе 

11-х классов и школа – вуз. Кроме 

того, запланировано открытие 

в пилотном режиме 10 новых «Рос-

нефть-классов» на базе 9-х клас-

сов, а также проект по развитию 

системы дистанционного обуче-

ния в партнерстве с МГУ имени 

М.В. Ломоносова.

Новая ступень
Еще одной новостью стали планы 

по внедрению в систему корпора-

тивного образования «Школа – вуз – 

предприятие», по сути, новой ступе-

ни. В частности, Наталья Белоусова 

сообщила, что число полноправных 

участников программы пополнится 

целым рядом организаций профес-

сионального образования и назва-

ние будет дополнено соответствую-

щим образом – «Школа – колледж/

вуз – предприятие».

Так, второй ступенью систе-

мы наряду с уже существующей 

вузовской станет подготовка 

кад ров востребованных рабочих 

профессий. В этой части в планах 

«Роснефти» на ближайшие два 

года – участие дочерних пред-

приятий в федеральном проекте 

модернизации системы среднего 

профессионального образования 

«Профессионалитет» в качестве 

индустриальных парт неров. 

По словам Белоусовой, это пред-

полагает участие в актуализации 

образовательных программ, ор-

ганизацию стажировок препода-

вателей, а также развитие инфра-

структуры колледжей. И, конечно, 

речь пойдет о целевом обучении 

студентов в колледжах-партнерах 

с последующим гарантирован-

ным трудоустройством в компа-

нию с прицелом на обес печение 

стратегических проектов «Роснеф-

ти», а значит, самых современных 

и развивающихся. Спикер отме-

тила, что сегодня у компании уже 

заключены соглашения о парт-

нерстве по двум и более направле-

ниям обучения с 65 профильными 

колледжами в 18 регионах России, 

в которых обучаются 6,5 тысячи 

студентов, а это более 90 программ 

подготовки.

Добро пожаловать в вуз
Еще одной составной частью 

второй ступени системы непре-

рывного образования «Роснефти» 

является работа с высшими учеб-

ными заведениями по вопросам 

подготовки инженерных кадров.

По информации компании, на 

сегодняшний день у «Роснефти» 

уже 80 вузов-партнеров, более 

25 тысяч студентов и преподава-

телей которых участвуют в меро-

приятиях нефтяной компании. 

Ежегодно «Роснефть» приглаша-

ет в качестве практикантов бо-

лее 6,5 тысячи студентов вузов, 

а 1555 выпускников высших учеб-

ных заведений были трудоустрое-

ны только в 2023 году. По словам 

Белоусовой, в вузах действуют 

уже 29 базовых кафедр ПАО «НК 

«Роснефть», 14 уникальных маги-

стерских программ и 10 крупных 

центров компетенций.

На 2024–2025 годы в качестве 

основных приоритетов разви-

тия ступени компания называет 

развитие инфраструктуры вузов 

через инвестиции в создание 

цент ров компетенций, реализа-

цию уникальных магистерских 

программ, целевое обучение сту-

дентов в вузах с последующим 

гарантированным трудоустрой-

ством в компанию, а также уча-

стие в реализации национальных 

проектов «Наука и университеты» 

и «Образование», которое пред-

полагает поддержку участия 

вузов-партнеров в федеральных 

проектах «Приоритет-2030» и «Пе-

редовые инженерные школы».

Делайте карьеру
Система непрерывного образова-

ния «Роснефти» не завершается 

и на третьей ступени, когда при-

ходит время трудоустройства еще 

вчерашних выпускников учебных 

заведений на предприятия ком-

пании. Она продумана таким об-

разом, что позволяет развивать 

компетенции каждого работника 

на протяжении всей его работы 

в компании. Так, в зависимости 

от выбранной карьерной траек-

тории и потребности бизнеса 

определяется набор требуемых 

сотруднику компетенций, прово-

дится их оценка и формируется 

план индивидуального развития 

и обучения.

По последним данным, каждый 

год в компанию трудоустраивают-

ся более 2,5 тысячи выпускников 

колледжей и вузов. Возможности 

для молодежи с точки зрения са-

моразвития достаточно широки: 

работа с наставником и ускорен-

ная адаптация, участие в научно-

технических конференциях, спор-

тивные и творческие программы, 

участие в волонтерском движении 

и, конечно, социальный пакет.

Трудовые династии
Таким образом один из самых 

больших трудовых коллективов 

в России становится большой 

семьей, где переплетаются в том 

числе истории целых трудовых 

династий. На минувшей неделе 

в павильоне компании на ВДНХ 

был организован тематический 

день «Люди – главный приоритет 

«Роснефти». В ходе мероприятия 

состоялся деловой завтрак, в ходе 

которого трудовые коллективы 

компании обменялись опытом 

и презентовали свои собственные 

социальные проекты.

В тематическом дне приняли 

участие вице-президент по кад-

ровым и социальным вопросам – 

директор департамента кадров 

«Роснефти» Наталия Минчева, 

представители нескольких тру-

довых династий, ветераны пред-

приятий, а также молодые специа-

листы – победители конкурса 

«Лучший по профессии».

«Можно много говорить о ком-

пании, о ее успехах, но основное до-

стижение «Роснефти» и то, что есть 

сама «Роснефть», – это в первую 

очередь люди. И не было бы всех 

наших достижений, если бы у нас 

не работала наша большая, огром-

ная, дружная и такая разная семья 

«Роснефти», которая обес печивает 

наши колоссальные достижения, 

успехи, интересные проекты. И то, 

что есть сегодня «Роснефть», – это 

вы», – сказала Минчева.

Она сообщила, что на сегод-

няшний день в компании рабо-

тают более 360 тысяч человек, 

задействовано колоссальное ко-

личество специальностей – около 

500 профессий – и такой же колос-

сальный диапазон по возрасту: са-

мому младшему сотруднику – 18, 

а старшему – 87.

«Мы очень гордимся тем, что 

в «Роснефти» есть большие тру-

довые династии. Семья Михай-

ловых – 350 лет общего стажа – 

работает на Сызранском НПЗ. 

Основатель этой династии при-

шел на завод сразу после окон-

чания Великой Отечественной 

вой ны, сегодня работают его дети, 

внуки. Это колоссальная история, 

целая эпоха. Сегодня с нами на 

встрече большая династия Чесно-

ковых. У них общий стаж работы, 

мы тут посчитали, 157 лет. Есть 

еще к чему стремиться», – сказала 

Минчева.

Она подчеркнула, что будущее 

компании в руках молодых спе-

циалистов: «В их надежные руки 

мы будем отдавать эту компанию, 

и им дальше ее развивать и опре-

делять ее траекторию развития, 

траекторию движения. И могу 

с гордостью сказать, что наша 

молодежь – самая активная, са-

мая заряженная, самая инициа-

тивная, мы очень ею гордимся». Т
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В рамках корпоративной системы непрерывного образования «Школа – вуз – предприятие» 
«Роснефть»проводит активную работу по формированию кадрового резерва из числа школьников и студентов в регионах своей производственной 

деятельности, а также организует работу с молодежью

Cила человеческого капитала
«Роснефть» расширяет корпоративную программу непрерывного образования
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Более 
2,5 тысячи
выпускников колледжей и вузов 
каждый год приходят на работу в ком-
панию 

В вузах – партнерах 
компании 
действуют 29 
базовых кафедр 
ПАО «НК «Роснефть», 
14 уникальных 
магистерских 
программ 
и 10 крупных 
центров 
компетенций

«Роснефть» на сегодняшний день сотрудничает 
со 189 образовательными организациями-партнерами, 
среди которых 73 вуза, 58 колледжей и 58 школ

Возможности для саморазвития 
молодежи широки: работа 
с наставником, участие в научно-
технических конференциях, 
спортивные и творческие 
программы, участие 
в волонтерском движении 
и социальный пакет
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Ежегодно 27 февраля отмечает-

ся Международный день бело-

го медведя, который призван 

привлечь внимание к вопросу 

охраны одного из самых круп-

ных наземных хищников нашей 

планеты.

ЗАХАР АНТОНОВ 

Б
елый медведь – символ 

Арктики, благородный 

представитель хищных 

млекопитающих, близкий 

родственник бурого медве-

дя и второй по величине сухопут-

ный хищник планеты. По совре-

менным оценкам, численность 

хозяина заполярных просторов 

составляет от 22 до 31 тысячи осо-

бей. Значительная часть ареала 

обитает в российском секторе 

Арктики.

В действительности назвать 

точное количество особей белого 

медведя в мире довольно затруд-

нительно, поскольку большая 

часть ареала плохо изучена. В свя-

зи с различными неблагоприят-

ными факторами, в том числе 

браконьерством, чрезмерным 

рыболовством, загрязнением 

арктической природной среды –  

популяция полярных медведей 

может сократиться к 2050 году на 

30%. Неслучайно белый медведь 

имеет особый природоохранный 

статус – он включен в Красную 

книгу Российской Федерации и 

Красный список Международно-

го союза охраны природы.

В связи с особым статусом 

белого медведя, являющегося 

одним из основных видов – ин-

дикаторов устойчивого состоя-

ния арктических экосистем, его 

изучение представляет особую 

важность для науки и сохране-

ния уникальной природной сре-

ды Арк тики. Особое внимание 

полярным хищникам уделяет 

крупнейшая нефтяная компания 

страны «Роснефть».

Сохранение и защита попу-

ляции белого медведя – одно 

из направлений экологической 

программы нефтяного гиганта. 

Специалисты «Роснефти» со-

вместно с ведущими научными 

организациями страны изуча-

ют поведение животных в дикой 

природе. Кроме того, под опекой 

компании находятся все белые 

медведи в российских зоопарках. 

«Роснефть» обеспечивает содер-

жание, кормление, ветеринар-

ное сопровождение животных, 

строит и обновляет вольеры, 

проводит научные и образова-

тельные программы. В данный 

момент «Роснефть» патронирует 

34 белых медведя в 16 зоопарках 

страны.

Неделя хозяина 
Заполярья
Поэтому неудивительно, что 

компания в рамках выставки 

«Россия» организовала в своем 

павильоне на ВДНХ целую тема-

тическую неделю, посвященную 

белым медведям. В церемонии 

открытия Дней белого медве-

дя 27 февраля приняли участие 

представители «Роснефти», Ека-

теринбургского зоопарка, а также 

АНО «Общество дикой природы». 

Гостям павильона рассказали 

о научных проектах компании 

по изучению животных – био-

индикаторов Арктики и об осо-

бенностях программы опеки над 

белыми медведями.

Заместитель директора по 

нау ке АНО «Общество дикой при-

роды» Алексей Кульпин расска-

зал о подробностях программы 

опеки над белыми медведями в 

зоопарках страны, которую «Рос-

нефть» и АНО совместно реали-

зуют уже более 10 лет. По словам 

ученого, за период реализации 

программы в зоопарках России 

было заново построено семь во-

льерных комплексов, а ремонт 

и реконструкция проведены по-

всеместно. Вольеры оснащены 

самым современным оборудо-

ванием, в том числе климатиче-

скими установками, системами 

водоподготовки, безопасности и 

видеонаблюдения.

Кульпин также поделился под-

робностями рациона взрослого 

медведя, которому в сутки по-

ложено 4–5 кг мяса, столько же 

рыбы и 3–4 кг овощей. Кроме того, 

ежегодно для животных состав-

ляется индивидуальный рацион 

с учетом их вкусовых предпочте-

ний. Например, в Ростове-на-Дону 

медведи любят скумбрию, в Каза-

ни – салат, в Красноярском зоопар-

ке больше всего требуется рыбий 

жир, а в Удмуртии живет любимая 

всем городом сладкоежка Думка.

 «Далеко не каждый зоопарк 

не только в России, но и в мире 

может позволить себе содержание 

белого медведя. Необходимо не-

дешевое полноценное питание, 

ветеринарное обслуживание 

с применением самых совре-

менных технологий, создание 

условий содержания с большим 

вольером, в котором должны 

быть и бассейны с круглогодич-

ной водоподготовкой, и снежные 

сугробы в летний период, и га-

лечные пляжи, и другие важные 

природные элементы. Все эти за-

дачи зоопарку помогает решать 

«Роснефть», – отметила директор 

Екатеринбургского зоопарка 

Светлана Прилепина.

«Жизнь медведей в вольерах, 

даже в самых комфортных, не 

идет в сравнение с жизнью в ди-

кой природе на бескрайних про-

сторах Арктики. Поэтому иногда 

у животных развивается такой 

недуг, как стереотипное пове-

дение. Это когда зверь ходит из 

угла в угол, мотает головой. Для 

уменьшения проявлений этого 

нервного расстройства необходи-

мо обогащение среды обитания. 

Мы в том числе разрабатываем 

предметы, которые белые мед-

веди используют для игр. Такие 

игрушки изготовлены из особо 

прочного пластика», – добавил 

Кульпин.

Совместная работа «Роснефти» 

и АНО также включает спасение 

в Арктике медвежат, оставшихся 

по тем или иным причинам без 

матери. Так, начиная с 2016 года 

благодаря поддержке нефтяной 

компании на Крайнем Севере 

было спасено шесть медвежат-

сирот.

Возможно ли после спасения 

вернуть медвежонка в дикую 

природу – это  зависит от возрас-

та. Как рассказал Кульпин, если 

медвежонок остался без мамы до 

года, то вариантов выпустить его 

в естественную среду нет. Ведь 

выжить в Арктике сложно: нуж-

но уметь нырять, поймать рыбу, 

а медведица его научить не успе-

ла. А вот если малышу более полу-

тора лет, то он может уже многое 

уметь и знать.

После торжественного откры-

тия Дней белого медведя в ки-

нозале павильона «Роснефти» 

прошла трансляция из Красно-

ярска церемонии награждения 

победителей VII Всероссийского 

детского литературного конкур-

са «Звезда Арктики – Умка». На 

конкурс было представлено более 

2 тысяч работ из всех регионов 

России и из-за рубежа, возраст 

участников – от 5 до 18 лет. «Рос-

нефть» выступила генеральным 

партнером конкурса.

В природе и на экране
Кроме того, во вторник, 27 фев-

раля, в павильоне «Роснефти» 

состоялась встреча зрителей со 

сценаристом и режиссером до-

кументального фильма «Хозяин 

Арктики» – журналистом Павлом 

Полуйчиком. Фильм рассказыва-

ет об одной из экспедиций компа-

нии по исследованию белых мед-

ведей и методах полевой работы 

ученых.

Мероприятие вызвало боль-

шой интерес гостей выставки 

«Россия». В ходе встречи Полуй-

чик рассказал, как в одной из 

экспедиций съемочная команда 

встретила белого медведя. «Не 

так просто увидеть в Арктике 

белого медведя, и что мы встре-

тили представителя этого вида, 

смогли его заснять – это скорее 

удача», – поделился журналист. 

Также Полуйчик ответил на мно-

гочисленные вопросы зрителей, 

после чего состоялись автограф-

сессия и просмотр фильма.

Программа Дней белого мед-

ведя павильона «Роснефти» очень 

насыщенная. Ежедневно сотруд-

ники зоопарка Удмуртии прово-

дят лекцию-путешествие «По 

следам белого медведя», а в ки-

нозале проходит показ различных 

документальных фильмов об арк-

тических исследованиях.

Кроме того, представители 

«Роснефти» и ученые Института 

проблем экологии и эволюции 

им. А.Н. Северцова каждый день 

проводят лекции и знакомят по-

сетителей выставки с экологией 

Российского Севера, его флорой 

и фауной, а также с новейшими 

биотехнологиями на основе арк-

тических микроорганизмов.

Для гостей павильона «Роснеф-

ти» проводится мастер-класс по 

рисованию медведей. А в зоне 

кафе можно посмотреть видео-

ролики из российских зоопарков. 

В течение тематических дней го-

сти павильона «Роснефти» могут 

принять участие в викторинах 

о белом медведе и выиграть при-

зы. В кинозале ежедневно про-

ходят показы документальных 

фильмов и мультфильма.

Программы исследований
Дни белого медведя в павильоне 

«Роснефти» продлятся до 3 марта. 

В частности, в этот день отмечает-

ся Всемирный день дикой приро-

ды, и представители Арктическо-

го научного центра «Роснефти» 

расскажут о новой масштабной 

программе изучения биоразно-

образия арктических экосистем, 

а также об экспедициях, которые 

в ближайшие четыре года будут 

организованы на севере Красно-

ярского края. Ученые впервые 

проведут авиаучет белых медве-

дей Карского моря, мониторинг 

дикого северного оленя в регионе, 

изучат рыб устья Енисея, а также 

места гнездования ценных видов 

птиц. Это поможет сделать выво-

ды о состоянии местной экоси-

стемы и разработать меры по ее 

сохранению.

На текущий момент данных 

о карской субпопуляции белого 

медведя у научного мира нет, 

и исследования «Роснефти» по-

зволят пополнить базу знаний об 

этом виде. Ученые также опробу-

ют новейший тип спутниковых 

передатчиков, чтобы отследить 

активность медведей и переме-

щения в период миграции.

Мониторинг диких северных 

оленей Западного Таймыра имеет 

прикладное значение для регио-

на, так как это животное является 

ключевым элементом существо-

вания коренного населения, за-

нимающегося традиционными 

промыслами.

Проект является продолжени-

ем работ, которые «Роснефть» уже 

провела на Российском Севере. С 

2012 года компания организова-

ла 50 масштабных комплексных 

экспедиций, посвященных все-

стороннему исследованию Ар-

ктики, которые включали в себя 

изучение видов-биоиндикато-

ров: белого медведя, атланти-

ческого моржа, северного оленя 

и белой чайки. Геологические, 

океанологические, гидрометео-

рологические и экологические ис-

следования проводятся в сотруд-

ничестве с ключевыми научными 

институтами страны. Результаты 

многолетней работы по изучению 

региона представлены в серии 

экологических атласов «Роснеф-

ти» и «Иннопрактики». Часть 

работ по изучению животных 

северных регионов выполняется 

Институтом проблем экологии и 

эволюции им. А.Н. Северцова.  Т  

В церемонии открытия Дней белого медведя в павильоне «Роснефти» на ВДНХ 
приняли участие представители компании, Екатеринбургского зоопарка и АНО «Общество дикой природы»

Под знаком белого медведя
«Роснефть» представила на ВДНХ обширную программу исследования арктических животных
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34 
белых медведя патронирует 
«Роснефть» в 16 зоопарках страны

«Роснефть» выступила 
генеральным 
партнером 
VII Всероссийского 
детского литературного 
конкурса «Звезда 
Арктики – Умка», 
на который было 
представлено более 
2 тысяч работ из всех 
регионов России и из-за 
рубежа

Изучение белого медведя 
представляет особую важность для 
сохранения уникальной природной 
среды Арктики. Особое внимание 
полярным хищникам уделяет 
крупнейшая нефтяная компания 
страны «Роснефть»

С 2012 года компания организовала 
50 масштабных экспедиций, 
посвященных всестороннему 
исследованию Арктики, которые 
включали в себя изучение видов-
биоиндикаторов: белого медведя, 
атлантического моржа, северного 
оленя и белой чайки

• Белый медведь – самый крупный из представителей этого отряда хищ-
ников. Он может весить до 700 кг и достигать 3 метров в длину.
 • Мех белого медведя на самом деле не белый, а прозрачный, волос 
внутри полый, наполнен воздухом – это помогает животным лучше со-
хранять тепло.
• Новорожденные медвежата размером с морскую свинку. Детеныши 
выходят из логова спустя четыре-пять месяцев и останутся с матерью 
около двух лет, в течение которых изучают навыки, необходимые для вы-
живания в Арктике.
• Совсем недавно, в 2006 году, генетическое тестирование под-
твердило существование гибридов белых медведей и гризли (подвид 
бурого медведя, обитающий на западе Канады и на Аляске), также из-
вестных как гролар (англ. grizzly + polar), или полярный гризли (Ursus 
arctos х maritimus). Гибрид физически напоминает промежуточное 
звено между двумя видами, но поскольку дикие гибриды обычно рож-
даются от матерей белых медведей, они растут и ведут себя как белые 
медведи. Их способность к скрещиванию неудивительна, если учесть, 
что белые медведи произошли от бурых медведей всего лишь 150 ты-
сяч лет назад!

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО … 
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•ЭКСКЛЮЗИВ•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

В 
последнее время в запад-

ных СМИ вновь заговорили 

о так называемом эконо-

мическом коллапсе Китая. 

Рассуждают обо всем: от 

«избытка производственных 

мощностей», «долгового кризиса» 

и «жесткой посадки экономики» 

до «замедления экономики», «до-

стижения экономического пика» 

и «экономического коллапса». 

Некоторые американские и за-

падные СМИ, а также политики 

привыкли смотреть на китай-

скую экономику через затем-

ненные очки и увеличительное 

стекло, безнадежно ожидая, что 

экономика Китая скоро завершит 

свое стремительное развитие, 

длящееся более 40 лет, и страна 

попадет в различные «ловушки» 

экономического развития, при-

дет к стагнации и регрессу.

Они испытывают возбужде-

ние, услышав поступающие из-

редка данные о краткосрочных 

колебаниях экономики КНР, 

упорно преувеличивают различ-

ную негативную информацию, 

которая может стимулировать 

понижение цен на фондовом рын-

ке. Они часто используют лишь 

обобщенные данные, однобоко 

представляют ситуацию, преуве-

личивают и всячески спекули-

руют. Более того, они пренебре-

гают приличиями, игнорируют 

факты, злонамеренно искажают 

и фабрикуют ложные новости, 

всеми силами бросают искажен-

ную тень на китайскую экономи-

ку, пытаются подорвать доверие 

мира к развитию Китая. И неко-

торые люди, которые мало что 

знают о Китае, неизбежно попа-

дают под это влияние. Я считаю 

необходимым сегодня еще раз 

познакомить российских друзей 

с объективной ситуацией в эко-

номическом развитии Китая.

Прошедший, 2023 год стал 

первым годом, когда экономика 

Китая возобновила свой рост по-

сле принятия новых мер по про-

филактике и контролю эпиде-

мии. В этом году, столкнувшись 

с хаотичной и переплетенной 

международной обстановкой 

и многочисленными трудностя-

ми и вызовами в процессе восста-

новления внутренней экономи-

ки, Центральный комитет КПК во 

главе с товарищем Си Цзиньпи-

ном сплотил и повел всю партию 

и представителей всех этниче-

ских групп к всестороннему пре-

творению в жизнь духа XX съезда 

КПК. Китай выдержал внешнее 

давление, преодолел внутренние 

трудности, положительно спо-

собствовал восстановлению эко-

номики, эффективно реагировал 

на стихийные бедствия, активно 

продвигал высококачественное 

развитие и открытость на высо-

ком уровне, а также твердо взял 

в руки инициативу по собствен-

ному развитию.

Показатели экономического 

роста всесторонне повышаются, 

главные намеченные цели были 

успешно достигнуты. В 2023 году 

ВВП Китая превысил 126 трлн 

юаней, увеличившись на 5,2% 

по сравнению с предыдущим го-

дом, рост ускорился на 2,2 п. п. 

Что касается занятости, то было 

выявлено, что общенациональ-

ный коэффициент безработицы 

в городах и селах в среднем со-

ставил 5,2%, что на 0,4 п. п. ниже, 

чем в прошлом году. В городах и 

селах было создано 12,44 млн но-

вых рабочих мест, что на 380 ты-

сяч больше, чем в прошлом году. 

Если мы посмотрим на цены на 

товары, то увидим, что индекс 

потребительских цен (ИПЦ) уве-

личился на 0,2% по сравнению 

с предыдущим годом, сохранив 

умеренную тенденцию к росту.

С точки зрения международ-

ного платежного баланса можно 

отметить, что внешняя торговля 

Китая стабилизировалась и улуч-

шилась в качественном отноше-

нии. Общий объем импорта и экс-

порта товаров достиг 41,8 трлн 

юаней, что на 0,2% больше, чем 

в прошлом году. Валютные резер-

вы по состоянию на конец года 

превысили 3,2 трлн долларов 

США. Внутренние движущие 

силы экономического развития 

Китая продолжают расти, глав-

ные намеченные цели социально-

экономического развития были 

успешно достигнуты. Приведен-

ные данные свидетельствуют 

о «мощи Китая», отражают пол-

ную «уверенность Китая».

Качество экономического 

роста всесторонне улучшилось, 

а инновационный потенциал 

страны постоянно крепнет. В 

2023 году качественное разви-

тие Китая непрерывно набирало 

силы, строительство современ-

ной промышленной системы 

уверенно продвигалось вперед, 

традиционные отрасли промыш-

ленности ускоряли свою транс-

формацию и модернизацию, а 

стратегические новые отрасли 

бурно развивались. Объем рас-

ходов на научно-исследователь-

ские и опытно-конструкторские 

работы (НИОКР) в Китае вырос 

до 2,64%. По общему количеству 

человеческих ресурсов, научно-

технических кадров и общей 

численности персонала, зани-

мающегося исследованиями и 

разработками, Китай занимает 

первое место в мире. По числу 

патентных заявок в настоящее 

время Китай также мировой ли-

дер. Число высокотехнологичных 

предприятий увеличилось при-

мерно до 400 тысяч, а по количе-

ству компаний-единорогов (биз-

нес-стартапов) Китай занимает 

второе место в мире.

Инвестиции в высокотехно-

логичные отрасли уже много лет 

подряд показывают двузначные 

темпы роста. Ускоряется приме-

нение новых технологий, таких 

как облачные вычисления, боль-

шие данные и блокчейн. Китай 

в группе лидеров по развитию 

технологий искусственного ин-

теллекта и квантовой связи, а в 

сфере коммуникационных и мо-

бильных технологий и производ-

ственных мощностей намного 

обогнал конкурентов.

Продолжает углубляться «зе-

леная» и низкоуглеродная транс-

формация источников энергии, 

доля потребления неископаемых 

энергоресурсов в общем энерго-

потреблении увеличилась на 

0,2 п. п. по сравнению с прошлым 

годом. Процветают производство 

и продажа автомобилей на новых 

источниках энергии. По этому по-

казателю Китай занимает первое 

место в мире девять лет подряд. 

Экспорт автомобилей достиг 

4,91 млн единиц в 2023 году, по 

этому показателю Китай впервые 

обогнал Японию и занял первое 

место в мире. Китай всесторон-

не претворяет в жизнь новую 

концепцию развития и способ-

ствует постоянному получению 

преимуществ в ходе структурных 

преобразований, трансформа-

ции и модернизации экономики. 

Страна все более уверенно идет 

по пути качественного развития.

Китай остается двигателем 

мировой экономики и вносит 

большой вклад в глобальное раз-

витие. В 2023 году темпы эконо-

мического роста Китая, составив-

шие 5,2%, не только превысили 

ожидаемые темпы роста миро-

вой экономики, рассчитанные на 

уровне 3%, но и оказались одни-

ми из лучших среди крупнейших 

экономик мира. Китай внес более 

30% вклада в мировой экономи-

ческий рост. Экономика Китая 

стала незаменимым двигателем 

глобального развития.

Успешно прошел Третий фо-

рум международного сотрудни-

чества «Один пояс, один путь». 

Крупные выставки и ярмарки, 

такие как Китайская между-

народная ярмарка по торговле 

услугами, Китайская ярмарка 

импортных и экспортных това-

ров, Китайская международная 

выставка импортных товаров и 

Международная выставка по сти-

мулированию цепочек поставок, 

прошли в соответствии с графи-

ком. Полностью сняты ограни-

чения на доступ иностранных 

инвестиций в производственный 

сектор. Планомерно продвига-

ется открытость сферы услуг на 

высоком уровне. Три новых про-

дукта внешней торговли – авто-

мобили на новых источниках 

энергии, литиевые батареи и 

фотоэлектрические продукты – 

хорошо продаются во всем мире. 

Масштабы цифровой торговли 

продолжают расширяться. Про-

цесс открытия рынка ценных 

бумаг и интернационализация 

юаня неуклонно идут вперед.

Китай стал крупным торговым 

партнером более чем 140 стран 

и регионов. Общий уровень та-

моженных тарифов снижен до 

7,3%. За последние пять лет до-

ходность прямых иностранных 

инвестиций в Китай составила 

около 9%, что является относи-

тельно высоким показателем на 

международном уровне. Будучи 

второй по величине экономикой 

мира, Китай делает уверенные 

шаги по содействию открыто-

сти внешнему миру на более 

высоком уровне, стремится рас-

ширить точки соприкосновения 

интересов с разными странами 

и продолжает за счет своего но-

вого развития придавать новые 

импульсы глобальному развитию 

и создавать для всего мира новые 

возможности.

Следует особо отметить, что 

2023 год – это год большого скач-

ка в деловом сотрудничестве 

Китая и России. При личном со-

действии и руководстве глав двух 

государств Китай и Россия полно-

стью возобновили всесторонние 

обмены на всех уровнях и во всех 

областях, появилось много ярких 

моментов в деловом сотрудни-

честве.

Товарооборот между Китаем 

и Россией превысил 240 млрд 

долларов США, увеличившись 

на 26% по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого 

года. Мы досрочно достигли 

цели, поставленной главами го-

сударств. Россия стала крупней-

шим поставщиком нефти, газа 

и говядины в Китай. Российская 

сельскохозяйственная продук-

ция и морепродукты пользуются 

хорошим спросом на китайском 

рынке. В то же время продукция 

китайского производства, такая 

как автомобили и строительная 

техника, завоевывает доверие 

все большего числа российских 

потребителей. Сотрудничество 

по крупным проектам в области 

энергетики, авиации, аэрокос-

мической отрасли, науки и тех-

нологий стабильно продвигается 

вперед. Сотрудничество в новых 

областях, таких как торговля 

услугами, цифровая экономи-

ка, искусственный интеллект, 

информационные технологии 

и «зеленое» развитие, находит-

ся на подъеме. Торговые расчеты 

и каналы логистики стали более 

свободными и удобными, а меж-

региональное сотрудничество 

бурно развивается.

Столкнувшись с блестящими 

показателями развития эконо-

мики Китая и китайско-россий-

ского сотрудничества, некото-

рые западные СМИ и политики 

еще больше забеспокоились. 

Они не только бросают тень на 

китайскую экономику, но также 

критикуют и поливают грязью 

китайско-российское сотруд-

ничество. Они даже подвергают 

санкциям китайские компании, 

которые осуществляют нормаль-

ное деловое сотрудничество с 

Россией. Они пытаются разру-

шить взаимовыгодное сотруд-

ничество Китая и России и вбить 

клин в дружеские отношения 

двух стран.

Их действия противоречат 

основным нормам международ-

ных отношений, они даже забыли 

о том, что Китай и Россия явля-

ются двумя независимыми миро-

выми державами. Их попытки не 

только не увенчаются успехом, 

но и будут способствовать более 

тесному сотрудничеству Китая 

и России. В то же время они стре-

ляют себе в ногу и наносят ущерб 

собственному экономическому 

развитию.

Общая мировая тенденция, 

подразумевающая, что те, кто 

последует ей, будут процветать, а 

те, кто пойдет против нее, погиб-

нут, просто ошеломляет. В эпоху 

глобализации все страны должны 

находиться в одной лодке и спло-

ченно взаимодействовать, а не 

разрывать связи, строить стены и 

противостоять друг другу. Стол-

кнувшись со сложной и запутан-

ной международной ситуацией, 

Китай выступает за совместное 

построение сообщества единой 

судьбы человечества, за равно-

правный и у порядоченный 

многополярный мир и общедо-

ступную и инклюзивную эконо-

мическую глобализацию. Китай 

также привержен достижению 

общего развития.

Постоянное очернение других 

не делает лучше самих себя, тем 

более не сможет помешать ходу 

стабильного и здорового разви-

тия экономики Китая и разви-

тию взаимовыгодного делового 

сотрудничества Китая и России. 

Перед лицом фактов «экономиче-

ский коллапс Китая» снова пре-

вратится в фейк. Выдумки о кри-

зисе экономики КНР укажут на 

тех, кто хочет выдать желаемое 

за действительное. 

«Нормальное торгово-экономическое сотрудничество между Китаем и Россией не направлено против
третьих сторон и не может быть подвергнуто влиянию других государств» – так официальный представитель МИД КНР Мао Нин прокомментировала введение со стороны 

США санкций в отношении китайских компаний

В 2023 году ВВП Китая превысил 
126 трлн юаней, увеличившись на 
5,2% по сравнению с предыдущим 
годом, рост ускорился на 2,2 п. п.

Специальная экономическая зона Шэньчжэнь – полигон высоких технологий.

Так выглядит крупнейший в мире автоматизированный контейнерный глубоководный порт Яншань в Шанхае.
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Слухи «о кризисе в Китае» сильно преувеличены
Почему западная пресса не устает рассуждать об экономическом коллапсе в КНР?
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•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит «Аквариум» – 

один из триумфаторов кинофести-

валя «Короче» в Калининграде, где 

фильм режиссера-дебютанта Ильи 

Шагалова получил специальный 

приз жюри с лаконичной формули-

ровкой «За реальность». Между тем 

картина погружает зрителей в на-

сквозь условный, фантастический 

мир отдаленного будущего. Казалось 

бы, налицо противоречие между 

оценкой жюри и содержанием, ат-

мосферой фильма. Но это с какой 

стороны посмотреть…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Новый дивный мир, предстающий на 

экране, выглядит странным и дисгар-

моничным с первых же кадров. Хорошо 

одетые люди живут в одинаково без-

ликих коттеджах, ходят по гладко вы-

лизанным дорожкам мимо аккуратно 

постриженных деревьев. Разговаривают 

между собой спокойными, ровными, то 

и дело переходящими на шепот голоса-

ми. Здесь под запретом все яркие про-

явления человеческих чувств, будь то 

ненависть, гнев, обостренная жажда 

справедливости или любовная страсть.

Главный герой Стас (актер Алексей 

Филимонов, которого мы полюбили 

после сериала «Вертинский») внешне 

живет, как все. Ходит на работу в лабо-

раторию, воспитывает сына, по выход-

ным обедает с женой (Дарья Урсуляк) 

в ресторане на открытом воздухе, где 

безупречно вышколенные официантки 

подают изысканные блюда. Но у сильных 

мира сего Стас с некоторых пор нахо-

дится под подозрением. Во-первых, до 

женитьбы и рождения ребенка у него 

были романтические отношения с таин-

ственной красавицей Мартой (Марина 

Ворожищева), которая по-прежнему 

приходит к нему в воспоминаниях, 

а это наказуемо. А во-вторых, Стас не 

смог сдержать ярость в ресторане, всту-

пив в драку с пьяным отморозком (Иван 

Мулин). Ему надо бы стерпеть, усмирить 

эмоции – для улаживания конфликтов 

есть специально обученные люди. А он, 

вопреки увещеваниям жены, сорвался…

В итоге Стас получает предупрежде-

ние, к нему приставляют инспектора 

Макса (Никита Еленев), который по-

селяется у него в доме и приглядывает 

за своим подопечным сутками напро-

лет. Разве что в туалет и в супружескую 

спальню не заглядывает – и на том 

спасибо. О каждом проступке Стаса 

(например, тот повысил голос на жену 

или сходил на берег пруда, где когда-то 

встречался с Мартой) соглядатай докла-

дывает всесильному Судье (виртуозная 

актерская миниатюра Алексея Крав-

ченко), который вправе вынести вто-

рое предупреждение. А там недалеко 

и до высылки в таинственный Анклав, 

о котором обыватели думают с ужасом: 

оттуда не возвращаются…

Авторы фильма (сценарист Дмитрий 

Константинов, оператор Андрей Майка) 

в рамках камерного сюжета и скромно-

го бюджета создают выразительный 

и емкий образ общества, в котором 

люди с утра пораньше под управлением 

хормейстера (Любовь Толкалина) поют 

песни-гимны – и шарахаются, как от 

прокаженных, от «оступившихся» сосе-

дей. На словах чтут семейные ценности, 

но легко отказываются от попавших под 

подозрение родственников. Считают, 

что живут в безупречно устроенном 

мире, но не пытаются даже узнать, как 

выглядит реальность за пределами их 

тщательно контролируемого, насквозь 

просматриваемого города-аквариума.

Стас отнюдь не диссидент, он не поку-

шается на основы, это всего лишь личные 

эмоции и мысли. Однако жизнь заставля-

ет его выбирать между готовой донести 

на него женой – и утраченной любовью, 

следы которой потерялись в Анклаве. 

Между привычными ограничениями – 

и свободным, но неизвестным будущим. 

Даже узнав от своего надсмотрщика, что 

Анклав – это не преисподняя, а новый 

неизведанный мир, где нет места страху, 

Стас не решается на побег, мотивируя 

это ответственностью перед семьей. Не 

об этой ли вечной коллизии писал когда-

то Евгений Евтушенко: «Ученый, свер-

стник Галилея, был Галилея не глупее. 

Он знал, что вертится земля, но у него 

была семья»?

По фильму видно, что режиссер, соз-

давая образ тоталитарного будущего, 

в котором легко узнается наше не такое 

уж давнее прошлое, а временами, увы, 

и наше стабильное настоящее, прошту-

дировал классические антиутопии – 

Замятина, Хаксли, Оруэлла, братьев 

Стругацких и фильмы соответствую-

щей тематики. Обойтись без некото-

рых повторов ему не удалось. Так ведь 

и близкий к гениальности Курт Воннегут 

сознавался, что при написании «Механи-

ческого пианино» «весело сплагиатил» 

сюжет романа «О дивный новый мир», 

сюжет которого, в свою очередь, был «ве-

село сплагиачен» у Замятина. Да и Вла-

димир Набоков при создании романа 

«Приглашение на казнь» вдохновлялся 

романом того же Замятина «Мы».

Так что не будем корить молодого 

режиссера за вольные или невольные 

цитаты из классиков – в итоге он сумел 

найти в традиционной для антиутопий 

теме свежую интонацию. Так, кстати, 

считает и скупая на похвалы продюсер 

фильма Сабина Еремеева: «Илья Шага-

лов – это новое имя в кинорежиссуре, 

которое запомнят многие. Визионер, 

эстет, взявшийся рассказать свою сай-

фай историю с блестящим актерским 

составом, и сделал это не похожим ни 

на кого образом».

Сама Сабина, помимо прочего, извест-

на тем, что открывает миру талантливых 

молодых режиссеров. Среди ее подопеч-

ных, которым она в разное время дове-

рила первую постановку, такие яркие 

персоны, как Александр Велединский, 

Анна Меликян, Александр Горчилин. 

Кажется, Илья Шагалов, пришедший 

в кино из театра, где поставил ряд ярких 

спектаклей, способен со временем до-

стойно пополнить этот список. Т

Киношная фантастика слишком похожа на реальность

Будущее из «Аквариума»
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Нас объединяют 
Брамс и Чайковский

• ФЕСТИВАЛИ•

Зимний международный фестиваль искусств 

Юрия Башмета в Сочи, проводившийся нынче 

в 17-й раз, вырос в одно из центральных куль-

турных событий – и не только России.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
СОЧИ – МОСКВА

Казалось бы, все труднее придумывать новое после 

таких кульминаций, как родившиеся здесь проек-

ты «Не покидай свою планету» по Сент-Экзюпери, 

«Рождение человека» по Горькому, «Истории любви» 

по русской лирической прозе с участием Констан-

тина Хабенского, Евгения Миронова, Александры 

Урсуляк, Ирины Пеговой, других выдающихся ак-

теров... И все – с музыкой от команды Башмета и им 

самим за дирижерским пультом. Но воображение 

Юрия Абрамовича и его друзей движется дальше.

Так, с прошлого года в число участников вошел Те-

одор Курентзис с его оркестром musicAeterna. На этот 

раз прославленный коллектив представил програм-

му с музыкой Римского-Корсакова и Прокофьева. 

Давние звездные друзья Башмета тоже приготовили 

сюрпризы – бас Ильдар Абдразаков устроил вечер 

русского романса, виртуозная немецкая певица-со-

прано и по совместительству отчаянная шоувумен 

Симона Кермес угостила сетом барочных арий, а 

пианист Денис Мацуев напомнил, что он артист 

универсального профиля, сыграв Фортепианный 

концерт главного русского авангардиста конца ХХ 

века Альфреда Шнитке. Что до этуали Большого 

театра и миланского Ла Скала балерины Светланы 

Захаровой, она на этот раз привезла целую бригаду 

звездных коллег, которые развернули панораму едва 

ли не всех танцевальных стилей мира от классики 

до контемпорари-дэнса.

Разумеется, какой же серьезный фестиваль без 

мировых премьер. Они в этом году продолжили ге-

неральную линию предыдущих сочинских смотров: 

рождение нового на пересечении культур. Таковы 

«Луна в зените» Валерия Воронова с китаянкой Ду 

Ксюянь на гучжэне, «Ночные видения Альгамбры» 

Кузьмы Бодрова с солирующим ребабом (род араб-

ской трехструнной виолончели, на которой играл 

Хассан Моатац Эль Молла), «Сочинская токката» 

Александра Чайковского для домры, инструмен-

тального октета и хора, объединившая музыкантов 

из Бахрейна, Италии, Китая и России.

Моя особая привязанность – Международная 

музыкальная академия, каждый год привлекаю-

щая в Органный зал Сочи талантливых, увлеченных 

людей с огромного географического пространства. 

Можно долго рассказывать о работе ее департамен-

тов – композиторского с его 64 заявками и 12 про-

шедшими в финал партитурами, из которых на меня 

самое сильное впечатление произвел струнный квар-

тет «Земля» харьковчанина Артема Смирнова, ныне 

студента профессора Московской консерватории 

Александра Чайковского. Или о четырех часах искро-

метного гала-концерта инструментальной секции: 

чего стоит только питерский квартет контрабасов 

«Кватро-бас», участники которого готовы сыграть 

вам буквально всю мировую классику.

Но перейду к вокальному департаменту. Его 

команде во главе с лидером Молодежной оперной 

программы Большого театра Дмитрием Вдовиным, 

непрерывно совершающим разведку по стране и ее 

окрестностям, удается охватить широкую геогра-

фию «родников талантов». Например, тенор Кирилл 

Сикора (великолепная Баллада Герцога из «Риго-

летто») – из села Целинное Курганской области, а 

сейчас он уже студент ГИТИСа. Колоратурное со-

прано Вероника Хорышева – из Уссурийска, ныне в 

аспирантуре Академии хорового искусства у того же 

Дмитрия Юрьевича. Меццо Валерия Торунова (по 

фактуре и голосу – абсолютная Кармен) – из Тюме-

ни, теперь в «молодежке» ГАБТа. Впрочем, бывают 

и другие карьеры: так, Ирина Хубаева после учебы в 

Воронежском институте искусств вернулась петь в 

филармонию родного Белгорода, и сейчас хрусталь-

ные фиоритуры ее Царицы ночи, Кунигунды и других 

колоратурных героинь напоминают публике при-

фронтового города о том, что бомбы – не навсегда, 

а Моцарт вечен.

Закончу словами одного из коучей Международ-

ной музыкальной академии в Сочи, альтиста орке-

стра Берлинской филармонии Вильфрида Штреле: 

– Я 30 лет играл в одном из лучших оркестров мира, 

застал за его пультом и Герберта фон Караяна, и с 

русскими, в том числе с Валерием Гергиевым по-

работал... Музыка – то, что нас объединяет. В мире 

происходит много ужасных вещей – но тем более 

мы нуждаемся в Брамсе, в Чайковском, во всякой 

музыке, полной благородной страсти и человече-

ского духа. Т

Почему этот фильм, погружающий зрителей 
в насквозь условный, фантастический 
мир отдаленного будущего, получил приз 
«За реальность»?
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Сразу после 8 Марта на канале «Россия-
Культура» стартует новый сезон конкурса 

«Большой балет». Соведущая, прима Большого 
театра, Мариинки и Ла Скала балерина Светлана 

Захарова расскажет «Труду», как искусство 
балета превращает будни в праздники на сценах 

в разных уголках планеты

Вот билет на балет 
Белый привет на газоне

В изрядно продрогший за зиму 
город на Неве наконец загляну-
ла весна. Во дворе многоэтажки 
в Шушарах жители заметили 
первые подснежники. Как с ра-
достью сообщила подписчица 
местной группы соцсети «ВКон-
такте», бутоны уже созрели, так 
что со дня на день нежные белые 
цветы украсят обнажившийся 
газон. Тем временем синоптики 
сообщают, что в Питере в по-
следние дни февраля заверши-
лась и так называемая погодная 
зима. Дневная температура 
перешла к положительным 
значениям, и краткосрочные 
ночные заморозки уже не могут 
остановить таяние снежных су-
гробов.

Вторая жизнь стелы

«До Всемирного фестиваля мо-
лодежи осталось…» Обратный 
отсчет до начала мартовского 
форума в Калининграде ведет 
стела с электронным табло. 
Причем сама стела не новодел. 
Ее установили еще в 1985 году 
– к XII Всемирному фестивалю 
молодежи и студентов. А в ходе 
ремонта улицы было решено за-
одно и стелу модернизировать. 
И теперь она будет не только 
глаз радовать, но и о важном 
напоминать, сообщает наш кор-
респондент Владислав Ржев-
ский из Калининграда.

Где живут театралы

Оказывается, каждый четвер-
тый россиянин – поклонник 
Мельпомены и посещает театр 
как минимум три-четыре раза 
в год. Такие данные приводит 
ВЦИОМ по результатам опро-
са взрослого населения. Для 
сравнения: 15 лет назад за-
взятых театралов в стране было 
всего 13%. Впрочем, и сегодня 
каждый пятый гражданин (21%) 
признается, что никогда не был 
на спектак ле. Среди активных 
театралов преобладают женщи-
ны (30%) и молодежь от 18 до 24 
лет (39%). Также стоит отметить 
Северо-Западный федеральный 
округ: там оказалось меньше 
всего тех, кто никогда не бывал 
на постановках (всего 12%). 
В числе самых запоминающих-
ся театральных постановок 
«Щелкунчик» (10%), «Мастер и 
Маргарита» (6%) и «Лебединое 
озеро» (5%).

Добрый дядя Степа

На Камчатке краевое Управле-
ние МВД объявило творческий 
конкурс «Полицейский дядя 
Степа». К участию приглашаются 
местные школьники. Органи-
заторы предлагают детям на 
уроках труда воплотить светлый 
образ работника правоохрани-
тельных органов из подручных 
материа лов. Тематические по-
делки и игрушки можно будет 
изготавливать из текстиля, 
пластика, дерева или бумаги. 
«Работа должна отражать об-
лик или специфику службы 
полицейского, участкового 
уполномоченного, сотрудника 

ГИБДД, кинолога или следова-
теля», – пояснили в Управлении 
МВД. Ну и главное условие: дядя 
Степа непременно должен быть 
вежлив, приветлив и весел, как 
и легендарный персонаж стихот-
ворения Сергея Михалкова.

Столько одежек – 
и все без застежек

Друзья вашингтонской школь-
ницы Софии Хейден шутят, что 
она даже на Северном полюсе 
не замерзнет. Ради попадания 
в Книгу рекордов Гиннесса ху-
денькая девочка умудрилась 
надеть на себя сразу 45 свите-
ров. Под прицелом кинокамеры 
София их натягивала один за 
другим, превратившись в итоге 
в некое подобие шерстяного 
шара. Кстати, мама девочки 
Алессандра ранее попадала 
в Книгу рекордов Гиннесса за 
самое долговременное вязание 
крючком. Просто какая-то семья 
шерстяных рекордсменов!

•ПАРАЛЛЕЛИ•

По народным приметам, ви-

сокосы считались самыми 

тяжелыми годами, сулящими 

войны, неурожаи и прочие 

бедствия. Особенно страши-

лись февраля. Шутка ли: раз 

в 19 лет этот месяц бывает 

«черным», то есть вообще 

без полнолуния! К тому же 

стужа и метели к концу зимы 

крепчают, а запасы урожая 

у сельчан тают. В общем, лю-

тий, или люты, как февраль 

называется на украинском 

и белорусском, в народе из-

древле не любили, причем не 

только високосный. И радо-

вались, провожая. Сегодня, 

в последний день уходящего 

месяца, последуем их при-

меру. А вдогонку – несколько 

историй о самых известных 

февралях…

МАРИНА КРЮЧКОВА

Н
а карт ине х удож ника 

XIX века Алексея Наумо-

ва – один из таких страш-

ных февралей, 1837 года. 

Да и название говорит 

само за себя: «Тайный увоз 

тела Пушкина из Петербур-

га». Сегодня, когда мы чуть ли 

не поминутно знаем, что про-

исходило после смерти поэта, 

очевидно, что его отпевание и 

похороны стали… настоящей 

спецоперацией! О ее причинах 

рассказал глава Третьего отде-

ления  Александр Бенкендорф в 

отчете Николаю I. Оказывается, 

виной всему либералы, которые 

в большом количестве затеса-

лись в круг приверженцев поэта 

и хотели не только устроить ему 

торжественное отпевание, но 

и следовать до места погребения 

в Псковской губернии, а в конце 

даже выпрячь лошадей и самим 

везти гроб.

«Мудрено было решить, не 

относились ли все эти почести 

более к Пушкину-либералу, не-

жели к Пушкину-поэту, – делился 

своими сомнениями шеф жан-

дармов. – И не будет ли подоб-

ное как бы народное изъявление 

скорби о смерти Пушкина пред-

ставлять неприличную картину 

торжества либералов». Про то, 

что за два дня, пока тело поэта 

находилось в квартире на Мойке, 

его праху пришли поклониться 

десятки тысяч людей, причем 

самых разных сословий, возрас-

тов и взглядов, главный жандарм 

умолчал: это нарушило бы его 

концепцию «как бы народного 

изъявления». Но зато упомянул 

о решении «мерами негласны-

ми устранить сии почести». Что 

и было проделано.

Ночью накануне отпевания, 

намеченного на 1 февраля (13-е 

по новому стилю), в квартире 

остались самые близкие друзья. 

Молились, прощались. И вдруг – 

шум, движение в передней, жан-

дармы. «Нас оцепили, – вспоми-

нал Василий Жуковский, – и мы, 

так сказать, под стражей прово-

дили тело до церкви».

«Народ обманули, – позже запи-

шет в дневнике историк литерату-

ры и цензор Александр Никитен-

ко. – Сказали, что Пушкина будут 

отпевать в Исаакиевском соборе, 

так означено и на билетах, а тело 

из квартиры вынесено ночью, тай-

ком, и поставлено в Конюшенной 

церкви. В университете получено 

строгое предписание: профессо-

рам не отлучаться от своих ка-

федр, а студентам присутствовать 

на лекциях. Я не удержался и вы-

разил попечителю прискорбие по 

этому поводу. Почему русские не 

могут оплакивать своего сограж-

данина, сделавшего им честь сво-

им существованием? Иностранцы 

приходили поклониться поэту, 

а нам, профессорам универси-

тета, и русскому юношеству это 

воспрещено: тайком, как воры, 

должны прокрадываться к нему. 

Мне был ответ: «Студентам там 

лучше не быть, они могут пере-

солить»…

После отпевания, которое все 

равно прошло при огромном 

стечении народа (хотя пускали 

только по приглашениям), гроб… 

спрятали в подвал церкви, до 

получения высочайших указа-

ний! Князь Петр Вяземский, по 

словам очевидцев, был так этим 

потрясен, что упал без сознания 

на паперти. Проводить поэта в 

последний путь в село Михайлов-

ское царь разрешил одному лишь 

Александру Тургеневу – истори-

ку, публицисту, другу Пушкина. 

Позже тот расскажет, как это 

было. «3 февраля, в полночь, мы 

отправились из Конюшенной 

церкви с телом Пушкина в путь: я 

с почтальоном в кибитке позади, 

жандармский офицер впереди. А 

дядька покойного встал на дро-

гах, где под соломой, обернутым 

в рогожу, везли ящик с телом, и 

не покидал его до самой могилы».

Сейчас в это трудно поверить, 

но никто из друзей не попытал-

ся присоединиться к скромному 

кортежу: самые дерзкие отбыва-

ли наказания после восстания 

26 декабря 1825 года, а остав-

шимся в столице было что те-

рять. На похоронах не оказалось 

и никого из близких: только 

крестьяне, девушки-сестры из 

соседнего имения Тригорское, 

дядька Пушкина Никита Козлов 

и все тот же Тургенев. Вдова при-

едет на могилу в Святогорский 

монастырь на Псковщине лишь 

через два года.

«Не удалось провести и пани-

хиду в Москве, – писал Вяземский 

в марте 1837 года своим друзьям 

в Париж. – Кто-то донес, и цере-

монию запретили. Наши журна-

лы и друзья Пушкина не смеют 

ничего про него печатать. С ним 

то же, что с Пугачевым, память 

которого велено было предать 

забвению. Но тот хоть бунт под-

нял, а Пушкина-то за что, за ге-

ний?» Ответ мы теперь знаем. Но, 

в отличие от князя, знаем и про-

должение этой истории. 6 июня 

1880-го (Вяземский не дожил 

всего два года!), в день рождения 

поэта, в России впервые отмети-

ли Пушкинский день – и делают 

это и поныне. А кто теперь, кроме 

специалистов, сможет назвать, 

без помощи «Гугла», дни рожде-

ния его гонителей?

Еще одна февральская исто-

рия, и тоже с долгим послевкуси-

ем, произошла уже в високосный 

год. 1904-й, начало Русско-япон-

ской войны – той самой «малень-

кой победоносной», которая 

должна была остановить раз-

витие революционных настро-

ений в России. Но все пошло не 

так с первого дня. А точнее, с пер-

вой ночи – на 9 февраля, когда 

японский флот напал на русскую 

эскадру у Порт-Артура и вывел 

из строя три корабля. А днем 9-го 

в корейской бухте Чемульпо про-

изошло самое известное событие 

той войны, сейчас этот день отме-

чают как памятную дату военной 

истории России.

На фото вверху – как раз тот 

момент, когда получивший тя-

желые повреждения в сражении 

с японской эскадрой крейсер 

«Варяг» вернулся в бухту и под-

нял сигнал «Терплю бедствие». 

В бухте стояли корабли ней-

тральных стран – Франции, 

Англии, США и Италии, – кото-

рые часом раньше салютовали 

русским морякам, отправляв-

шимся на неравный бой (хотя 

проводить их до выхода в от-

крытое море отказались). Все, 

кроме американцев, прислали 

шлюпки снять экипаж. «Варяг», 

чтобы не достался врагу, был за-

топлен (как и канонерская лодка 

«Кореец»), а уцелевшие герои с 

почетом встречены в России 

и обласканы царем. Но хода 

войн ы, конечно, это не могло 

изменить. В конце 1904 года пал 

Порт-Артур, в феврале – марте 

1905-го – поражение при Мукде-

не и дальше по нарастающей. А в 

России тем временем набирала 

силы революция.

В ней, кстати, принимали уча-

стие и некоторые из бывших ма-

тросов «Варяга». Были и те, кому 

довелось пережить весь калей-

доскоп войн и революций, нача-

ло которым положил 1904 год. 

Один из них, Иван Шутов (на 

фото внизу слева) после ране-

ния был комиссован и вернулся 

в деревню Чепаниха в Удмуртии. 

В 1954 году, когда в честь юбилея 

оставшимся морякам вручали 

медали «За отвагу», репортер 

поинтересовалась, помнит ли 

он те события. «Еще как пом-

ню, – отвечал тот. – У нас мно-

гие тогда говорили: плохой год, 

високосный, удачи не жди. Но не 

сдаваться ж, коль они полезли». 

Корреспондент удивилась, но 

спорить не стала: думаю, счита-

ла ближайшие високосные годы 

и вспоминала, когда что произо-

шло, интернета-то под рукой не 

было. Я, признаться, тоже при-

кинула, начиная с 2000-го. Хоть 

и не верю, а впечатляет! Одна 

пандемия 2020-го чего стоит. 

Да и феврали случались еще те…

А вот у Бориса Пастернака, 

чьи стихи вынесены в заголовок, 

с этим месяцем были особые от-

ношения. Почти мистические: 

поэт верил, что неспроста день 

его рождения пришелся на день 

смерти Пушкина. И принял как 

должное, что именно стихотво-

рение о феврале, написанное 

в 1912 году, сделало его знаме-

нитым (на фото справа – портрет 

тех лет, написанный отцом, Лео-

нидом Пастернаком). А вот в 1959 

году февраль вдруг повернулся к 

нему спиной. На Западе вышли 

его стихи «Нобелевская премия» 

– о преследованиях, которым 

писатель подвергся после при-

суждения высокой награды. Па-

стернака вызвали к генпрокуро-

ру, угрожали статьей об измене 

Родине. Правда, суд Божий опе-

редил человеческий: вскоре у пи-

сателя обнаружили рак легких, 

и через год его не стало. А стихи 

и проза – остались. Вот фрагмент 

«Нобелевской премии»:

Я пропал, как зверь в загоне. / 

Где-то люди, воля, свет, / А за 

мною шум погони, / Мне нару-

жу ходу нет… Что же сделал я за 

пакость, / Я убийца и злодей? / 

Я весь мир заставил плакать / 

Над красой земли моей. Но и так, 

почти у гроба, / Верю я, придет 

пора – / Силу подлости и злобы / 

Одолеет дух добра. Т

«Февраль. Достать чернил и плакать…»
Эти стихи Борис Пастернак написал в 1912 году – високосном, как и нынешний

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В новосибирском Академгородке пустили 
суперкомпьютер, способный моделировать эпидемиологические и социальные процессы, 

производительностью 54,4 терафлопса (триллиона операций в секунду)

В Стэнфордском университете при помощи ИИ
определили гендерные особенности мозга: мужчины более способны 

к пространственному ориентированию, а у женщин лучше развиты память и фантазия 

КАЛЕНДАРЬ: 29 ФЕВРАЛЯ

45 ДО Н. Э.

Впервые в календаре благодаря ка-
лендарной реформе Гая Юлия Цезаря 
появилось 29 февраля. Идею нового 
календаря подсказал в Египте алек-
сандрийский астроном Созиген.

1288

В Шотландии вступил в силу закон, по 
которому 29 февраля, раз в четыре го-
да, каждая женщина в государстве мог-
ла сама сделать предложение мужчине 
о замужестве. Мужчина, отказавшийся 
жениться, обязан был заплатить штраф 
в 1 фунт. А все из-за нехватки в стране 
мужчин, тысячами гибнувших в войнах, 
поединках и на рыцарских турнирах.

1504

Ученье – свет, а неученье – тьма. Эту 
истину подтвердил Христофор Колумб. 
Во время четвертой экспедиции в Аме-

рику он пристал к берегам Ямайки по-
полнить запасы. Но аборигены были 
настроены враждебно. Тогда Колумб, 
хорошо знавший астрономию, пригро-
зил лишить их лунного света. Ночью 
произошло полное лунное затмение, 
а наутро корабли экспедиции были 
обеспечены всеми припасами.

1696

Петр I прибыл в Воронеж, чтобы лично 
руководить постройкой первых кора-

блей для похода на Азов, на верфь, 
ставшую родиной русского флота.

1880

В Швейцарии завершена пробивка 
15-километрового Сен-Готардского тун-
неля в Альпах. Работа заняла семь лет и 
пять месяцев, одновременно навстречу 
друг другу прокладывались две гале-
реи. Итоговое отклонение составило 
33 см по горизонтали и 5 см по высоте. 
Точность – как у швейцарских часов!

1888

В свой 28-й день рождения амери-
канский изобретатель Герман Хол-
лерит представил статистический 
табулятор – первую электрическую 
вычислительную машину. Он же ор-
ганизовал фирму, которая сегодня 
носит известное всем пользователям 
компьютеров название – IBM.

1952

Родилась Раиса Сметанина, наша 
прославленная лыжница. Она уча-
ствовала в пяти Олимпийских играх, 
где выиграла четыре золотые медали.

1960

Землетрясение полностью разрушило 
Агадир (Марокко). За 15 секунд по-

гибли 15 тысяч человек, третья часть 
населения города.

1968

В Сибири под Братском разбился 
пассажирский лайнер Ил-18. По-
гибли 83 человека. В последний 
день февраля в 1996 году произо-
шла крупнейшая авиакатастрофа 
в истории Перу, жертвами которой 
стали 123 человека.

2000

В Чечне в Аргунском ущелье 90 де-
сантников 6-й роты 104-го полка 
76-й дивизии ВДВ во главе с под-
полковником Марком Евтюхиным 
преградили путь 2 тысячам боеви-
ков Хаттаба. В бою, длившемся трое 
суток, 84 десантника пали, 16 из них 
(15 – посмертно) было присвоено 
звание Героя России.
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